
●● Болтать – не мешки ворочать
Возмущённый голос народа всё чаще перекрывает 
пустопорожние речи чиновников
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●● Можно и в тюрьме бороться за права
людей
Лидер коммунистов Приднестровья Олег Хоржан
из!за решётки потребовал возбудить уголовное дело
против руководства ПМР
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●● Молочный шабаш
Власти преступно безответственны в отношении
качества продуктов в магазинах
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Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Курьер новостей

Штаб протеста

В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ СТАЛО В 2,5
РАЗА БОЛЬШЕ МИЛЛИАРДЕРОВ. ДОХОДЫ С
ДЕВЯТЬЮ И БОЛЕЕ НОЛЯМИ (В РУБЛЯХ)
ЗАДЕКЛАРИРОВАЛИ 18 ЧЕЛОВЕК — ПРИ
ТОМ ЧТО ГОДОМ РАНЕЕ ИХ БЫЛО ВСЕГО 8.
Об этом на пресс�конференции 27 марта расска�
зала заместитель руководителя УФНС России по
Свердловской области Лидия Исаева. По её сло�
вам, рекордной стала декларация с доходом более
70 млрд рублей за год. В прошлом году самый бо�
гатый свердловчанин был беднее в несколько раз.
Сумму от миллиона до ста задекларировали 884
человека, их стало на 16% больше. Доход в разме�
ре от 100 до 500 миллионов рублей задекларирова�
ли 109 человек, свыше 500 миллионов и до милли�
арда — 12 человек. Лидия Исаева не смогла отве�
тить, сколько задекларировал среднестатистичес�
кий житель области, но отметила, что если счи�
тать медиану (выбросив из статистики самых бо�
гатых), то сумма получится в несколько тысяч раз
меньше, чем если считать среднее (то есть просто
поделить все личные доходы на число людей).

«ЕДИНОРОСС» ВЛАДИМИР ИВАЩЕНКО
НАЗВАЛ ЖИТЕЛЕЙ РОДНОГО УСТЬ?ИЛИМ?
СКА (ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ) «ОГРАНИЧЕН?
НЫМ СТАДОМ» И «ДЕБИЛАМИ» ЗА ГОЛОСО?
ВАНИЕ НА МЭРСКИХ ВЫБОРАХ В ПОЛЬЗУ
ДОМОХОЗЯЙКИ АННЫ ЩЁКИНОЙ. На стра�
ничке в соцсетях он написал: «Вы даже не пони�
маете, что натворили. Вы в политике не шарите,
никто из вас, а уже отдали город малолетке без об�
разования, — написал Иващенко. — Протест про�
тестом, но мозги надо иметь… Вы очень ограни�
ченное стадо. Удачи вам. Могу лишь быть счаст�
лив, что уже не живу тут». Как сообщал «Новый

День», Анна Щёкина набрала на выборах 44,04%
голосов избирателей.

8 МЛН РОССИЯН ОТДАЮТ НА ОПЛАТУ
КРЕДИТОВ БОЛЬШЕ ПОЛОВИНЫ ДОХОДА.
Об этом сообщает Объединённое кредитное бюро
(ОКБ). В 2018 году в России увеличилось до 8,23
млн число тех, чьё соотношение платежа по всем
кредитам и займам к доходу (pay to income, PTI)
превышает 50%. В настоящее время на их долю
приходится 14,6% от числа всех заёмщиков в стра�
не. Этот показатель с каждым годом растёт: в 2017
году таких было 12,7%, в 2018�м — 13,8%. Среди
тех россиян, у кого есть кредит, более половины —
53% (4,33 млн человек) имеют доход от 20 тысяч до
50 тысяч рублей, 26% (2,19 млн) — менее 20 тысяч
рублей, 21% (1,7 млн) — более 50 тысяч рублей.

КОНТРОЛЬНО?СЧЁТНАЯ ПАЛАТА КАБАР?
ДИНО?БАЛКАРИИ В 2018 ГОДУ ВЫЯВИЛА
ФИНАНСОВЫЕ НАРУШЕНИЯ НА СУММУ,
ПРЕВЫСИВШУЮ 306,7 МЛН РУБЛЕЙ. Всего
было установлено 1382 факта нарушений. Такие
данные привела 26 марта глава ведомства Дина Кя�
сова в ходе заседания парламента республики, со�
общили ИА «Регнум» в пресс�службе законода�
тельного органа. Допущены нарушения в первую
очередь при формировании и исполнении бюдже�
тов. Кроме того, выявлено неэффективное и неце�
левое использование бюджетных средств и госу�
дарственного муниципального имущества. Также
было установлено нарушений на 30,3 млн рублей в
сфере государственных и муниципальных закупок.

По сообщениям корреспондентов «Правды» 
и информагентств.
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Адреса сопротивления

Кончай
грабёж!

ВМИНУВШЕЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ в горо�
де Кулебаки Нижегородской области,

на площади Ленина, состоялся организо�
ванный коммунистами митинг протеста
против антинародной политики режима.

Собравшиеся осудили нынешний со�
циально�экономический курс властей,
выступив против роста цен и тарифов на
услуги ЖКХ, повышения пенсионного
возраста, увеличения налогового бре�

мени и грабительской «мусорной ре�
формы».

Пресс?служба Нижегородского обкома
КПРФ.

На кухне не отсиживайся
В Махачкале в пар

ке им. Ленинского
комсомола прошёл
митинг в защиту соци
альноэкономических
прав граждан. Перед
собравшимися высту
пил первый секретарь
Дагестанского рес
публиканского коми
тета КПРФ Махмуд
Махмудов. 

В СВОЕЙ РЕЧИ лидер
коммунистов республи�
ки напомнил об антина�

родном пенсионном законе,
грабительском сборе с водите�
лей грузовиков «ПЛАТОН».
Отметил Махмудов и нынеш�
нее печальное положение тру�
дящихся и бюджетников Даге�
стана. Молодёжь уезжает из ре�
спублики, не найдя примене�
ния своим силам и способнос�
тям, с сожалением заявил он.
Поражает размах коррупции и
мизерные зарплаты, на кото�
рые не прожить. Оратор также
обратил внимание на пассив�
ность многих горожан, кото�
рые очень бойки на крепкое
словцо на своих кухнях, но по�
ка не решаются выйти на ули�
цу и заявить о своих правах.

Затем слово взяла бывший
преподаватель педагогическо�
го вуза Патимат Ибрагимова.
Она рассказала, что ей в пред�
пенсионном возрасте при�
шлось уйти из университета,
где она проработала больше 20
лет, в частный сектор, потому
что невозможно было дальше
жить на нищенскую зарплату.

Выступивший следом Гасан
Ибрагимов поведал о том, что
ему, по той же причине, при�
шлось уйти из электриков в
торговлю на рынок. Но, ока�
зывается, и оттуда многих се�
годня выдавливают поборами.
Гасан также поднял проблему
«двойной бухгалтерии» в вузах
и школах Махачкалы. На бу�
маге все работающие там по�
лучают, казалось бы, неплохо,
а по факту — в два раза мень�
ше. В такой ситуации оказа�
лась его супруга. Нищенское

положение преподавателей в
республике подтвердил и пер�
вый секретарь Кизлярского
горкома КПРФ Артур Амира�
лиев. Ведь он тоже, будучи пе�
дагогом, вынужден сегодня
подрабатывать на стороне. Но
это не всем может помочь, по�
тому что, по словам коммуни�
ста, нынче в Кизляре тоталь�
ная безработица.

Лидер комсомольцев Дагес�
тана Артём Гаджитаев напом�
нил собравшимся, что все анти�
народные законы принимает

партия «Единая Россия», по су�
ти защищающая интересы оли�
гархического капитализма.

Перед участниками акции
протеста также выступили об�
щественники Тамирлан Гад�
жиев и Ислам Кличханов. Ре�
золюцию митинга зачитал се�
кретарь рескома КПРФ Мур�
задин Авезов. В конце тем, кто
пополнил ряды коммунистов,
были вручены партбилеты.

Пресс?служба Дагестанского
рескома КПРФ.

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя
вввв ыыыы бббб ииии рррр аааатттт ьььь
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых отделениях
России проводится 

подписка на газету «Правда»
на май — июнь 2019 года.

Наш индекc 
остаётся прежним —

50102.
Сведения о газете «Правда», 

в том числе её индекс и цена 
подписки, по?прежнему приведе?
ны в I томе Объединённого ка?
талога «Пресса России». Уз?
нать на почте этот каталог «в
лицо» очень просто: его облож?
ка — зелёного цвета.

«ПУС Т Ь Р Е Ш А Е Т Н А ?
РОД!» —  под таким лозун?

гом в Лондоне прошла мощная
манифестация противников брек?
зита, в которой приняли участие
около миллиона человек, съехав?
шихся со всей Великобритании. В
рядах демонстрантов — знамени?
тости и известные политики, в
том числе мэр столицы королев?
ства Садик Хан. Недовольные
грядущим выходом туманного
Альбиона из состава Евросоюза
прошли от Мраморной арки у вхо?
да в Гайд?парк до резиденции пре?
мьер?министра, а затем направи?
лись к зданию парламента.

«На референдуме в июне 2016
года мы приняли необдуманное
решение, поскольку не имели
достаточной информации о том,
как произойдёт расставание с
ЕС и каковы будут его последст?
вия. Теперь же мы видим, что в
действительности представляет
из себя брекзит, поэтому нужно
повторное голосование, — цити?
рует манифестантов агентство
«Рейтер». — В стране царит ха?
ос, вызванный некомпетентнос?
тью правительства. Оглядыва?
ясь назад, понимаем: перед бри?

танским народом вообще не сле?
довало ставить этот нелепый во?
прос о «разводе» с Евросоюзом».

Демонстранты считают, что
брекзит самым печальным об?
разом скажется на экономике
страны, и требуют провести по?
вторный плебисцит. Протест?
ный марш был организован сра?
зу же после саммита ЕС в
Брюсселе, на котором британ?
ский премьер Тереза Мэй по?
просила об отсрочке «развода»
с евросообществом.

Тем временем десятки тысяч
человек вышли на улицы немец?
ких городов, протестуя против
реформы авторского права в Ев?
росоюзе. Участники акции под
лозунгом «Спасите интернет!»
опасаются, что «брюссельские

новшества» приведут к ограниче?
ниям и цензуре. Критику вызыва?
ет, в частности, статья законо?
проекта, обязывающая такие
платформы, как «Гугл», «Ють?
юб», «Фэйсбук» и «Инстаграм»,
нести ответственность за распро?
странение пользователями мате?
риалов, защищённых авторским
правом: это означает оплату ли?
цензионного сбора либо установ?
ку фильтров на контент.

Манифестация против рефор?
мы, споры вокруг которой ведутся
с 2016 года, также состоялась в
столице Австрии. Однако, несмо?
тря на протесты, 26 марта Евро?
парламент одобрил директиву о
защите авторского права.

Фото Рейтер.

В Президиуме ЦК КПРФ
26 марта состоялось очередное засе�

дание Президиума ЦК КПРФ. В ходе
заседания Председатель Центрального
Комитета Г.А. Зюганов дал характерис�
тику внутриполитической ситуации,
отметил её сложность, падение автори�
тета «партии власти» и возросшее дав�
ление на КПРФ. Он расценил как бес�
прецедентное решение Центральной
избирательной комиссии, препятству�
ющей наделению П.Н. Грудинина пол�
номочиями депутата Государственной
думы. Этот факт грубого вмешательства
в дела КПРФ сочетается с судебным
преследованием целого ряда коммуни�
стов. Г.А. Зюганов призвал твёрдо сле�
довать линии на отстаивание прав тру�
дящихся, защищать интересы партии и
её сторонников, тех, кто подвергся по�

литическим преследованиям. Делать
это предстоит политическими, право�
выми и иными методами.

Президиум рассмотрел вопросы, свя�
занные с проведением VII (мартовско�
го) совместного пленума ЦК и ЦКРК
КПРФ. С сообщением об организаци�
онной готовности к нему выступил за�
меститель Председателя ЦК Ю.В. Афо�
нин. Доклад о проектах документов
пленума и его информационном сопро�
вождении сделал заместитель Предсе�
дателя Центрального Комитета Д.Г. Но�
виков. В ходе заседания выступили
В.И. Кашин, Н.М. Харитонов, С.П.
Обухов, А.А. Пономарёв, М.С. Костри�
ков, В.Г. Соловьёв. Итоги обсуждения
подвёл Г.А. Зюганов.

Очередной пленум ЦК КПРФ прой�

дёт 30 марта и рассмотрит в качестве
основного вопрос: «Защита социаль�
но�экономических прав граждан —
важнейшее условие целостности стра�
ны и её национальной безопасности».
Также планируется дать старт подго�
товке к 150�летию со дня рождения
В.И. Ленина и рассмотреть ряд финан�
совых вопросов.

Управляющий делами ЦК КПРФ
А.А. Пономарёв проинформировал
Президиум о готовности к обсуждению
на пленуме итогов финансово�хозяйст�
венной деятельности в 2018 году и ос�
новных финансовых документов пар�
тии на 2019 год.

Постановлением Президиума ут�
верждена величина «партийного мак�
симума» на 2019 год.

Между голодом 
и голодовкой

В ПОМЕЩЕНИИ комитета Верховной Рады Укра�
ины по вопросам социальной политики, занятос�

ти и пенсионного обеспечения голодают шахтёры.
Это горняки из города Марганец Днепропетровской
области и других регионов Украины. Они требуют
перерасчёта размера ежемесячных страховых выплат,
положенных им в качестве компенсации за получен�
ные на производстве травмы.

«Мы — люди, которые потеряли трудоспособ�
ность, работая на украинских предприятиях. Мы от�
дали стране самое ценное — своё здоровье. И сейчас
требуем, чтобы по отношению к нам выполнялось
законодательство Украины. Согласно закону, соци�
альные выплаты в связи с потерей трудоспособности
должны быть повышены на 28,8 процента», — заявил
председатель общественной организации «Человек
труда» города Марганца Сергей Трусов.

В комитете по вопросам социальной политики, за�
нятости и пенсионного обеспечения комментиро�
вать требования горняков отказались. Пообещали
лишь зарегистрировать их письменное заявление.

Но шахтёры заверяют: голодовку они не остановят,
пока не добьются от государства справедливого пере�
расчёта выплат. Обессилевшие без еды горняки ле�
жат в кожаных креслах и на полированных столах чи�
новников, отвечающих за социальную политику в
стране. Это ли не приговор правящему на Украине
режиму?

Анастасия ЧЕРНЫШ.
Украина.

О Н ПОДЧЕРКНУЛ, что во
всех регионах в целом акция
прошла на достойном уров�

не, и поблагодарил все входящие в
штаб группы за работу по её орга�
низации и проведению. В. Кашин
также отметил, что телевидение
практически проигнорировало
протест коммунистов против про�
водимого нынешними властями
социально�экономического курса,
занижается численность пришед�
ших на акцию людей.

— И понятно почему, — отме�
тил заместитель Председателя ЦК
КПРФ. — Настроение пришед�
ших на акцию не соответствует
тому, что нам показывают с экра�
нов телевизоров. Люди недоволь�
ны нынешним положением дел в
стране, и это протестное настрое�
ние усиливается, всё громче зву�
чит голос народа, требующего пе�
ремен. В наших колоннах, как
всегда, были представители про�
тестных групп Москвы: обману�
тые дольщики, защитники эколо�
гии и многие другие, они подни�
мают самые злободневные про�
блемы. Конечно, СМИ показы�
вать этого не хотят. Вместе с тем
коммунисты не должны с этим
мириться: в частности, необходи�
мо обсудить целесообразность
проведения акции протеста у те�
лецентра «Останкино», посвя�
щённой сложившейся ситуации с

информационной блокадой ак�
ций КПРФ. 

Участники заседания обсудили
также предстоящие мероприятия,
приуроченные к важным датам:
Дню космонавтики 12 апреля,
149�летию со дня рождения В.И.
Ленина, Дню международной со�
лидарности трудящихся 1 Мая и
Дню Победы над немецко�фа�
шистскими захватчиками.

12 апреля состоится возложе�
ние цветов к захоронению у
Кремлёвской стены первого кос�
монавта Юрия Гагарина, а 22 ап�
реля пройдёт возложение венков
и цветов к Мавзолею В.И. Ленина
и памятникам вождю. Мероприя�
тия должны пройти заметно и
массово.

В преддверии майских праздни�
ков — 29 апреля — КПРФ плани�
рует отправить в Донбасс очеред�
ной гуманитарный конвой для ве�
теранов Великой Отечественной
войны, тружеников тыла, «детей
войны», защитников Донбасса.

В. Кашин призвал коммунистов
усилить работу по подготовке к
массовым мероприятиям, посвя�
щённым Дню международной со�
лидарности трудящихся и Дню
Победы, в ходе которых должны
быть подняты самые злободнев�
ные вопросы, волнующие людей.

Алёна ЕРКИНА.

Голос народа
звучит

всё громче
На состоявшемся 26 марта заседании Общерос

сийского штаба протестных действий его руководи
тель, заместитель Председателя ЦК КПРФ Влади
мир Кашин подвёл итоги прошедшей 23 марта Все
российской акции протеста под лозунгом «Защитим
социальноэкономические права граждан!».

Лондон

Берлин
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КАК ГОВОРИТСЯ в таких
случаях: вы угадали, есть та�
кая буква! Не первый уже

год Валентина Ивановна протал�
кивает в своих выступлениях
идею создания «министерства
счастья». Вот и в марте на встрече
с женщинами — участницами
конкурса «Лидеры России» она
заявила: «На самом деле, нам на�
до стремиться к тому, чтобы мы
замеряли каждый год, насколько
люди стали более счастливы в ре�
зультате наших действий и реше�
ний. Это то, что делают Арабские
Эмираты. Ведь у них любое реше�
ние, которое готовит правитель�
ство, проходит экспертизу этого
министерства на предмет того,
будет ли лучше людям от этого,
будут ли они более счастливы. А
если этого не случится, эти зако�
ны и решения ветируются».

Первое, что приходит на ум
после таких предложений, — ро�
ман�антиутопия Дж. Оруэлла
«1984», где изображено некое
идеальное бюрократическое го�
сударство: «В них (правительст�
венных зданиях. — А.Д.) поме�
щались четыре министерства,
весь государственный аппарат:
министерство правды, ведавшее
информацией, образованием,
досугом и искусствами; минис�
терство мира, ведавшее войной;
министерство любви, ведавшее
охраной порядка, и министерст�
во изобилия, отвечавшее за эко�
номику». И далее: «Министерст�
во любви внушало страх. В зда�
нии отсутствовали окна».

Вполне очевидно, что оруэл�
ловское «министерство любви»
— аналог лоббируемого В. Мат�
виенко «министерства счастья».

Впрочем, возможно, Валентина
Иванна до Оруэлла ещё не до�
шла. Её идеал — Арабские Эми�
раты, где она побывала (судя по
её рассказам) в 2016 году и впе�
чатлилась местным министерст�
вом счастья. «Смысл в том, что
надо сделать каждого человека
счастливым, строить счастливые
школы, предоставлять такие ус�
луги населению, чтобы каждый
человек был счастлив. Это некий
надведомственный орган, кото�
рый будет при принятии любых
решений рассматривать их с точ�
ки зрения того, сделает ли это
людей счастливыми... каждый
счастливый человек может так�
же потом сделать счастливым
несчастливого, что счастливый
человек не будет стремиться
стать террористом», — заявила
тогда Матвиенко Интерфаксу.
Про «оскорбления чувств влас�
ти» и несанкционированные
митинги надо бы ещё добавить.
Чтоб их не было — полиции и
тюрем маловато, не помешает
министерство счастья соору�
дить. Для надёжности…

Впрочем, не только арабскими
шейхами воплощена неооруэл�
ловская идея министерства счас�

тья. Есть ещё экзотическое Ко�
ролевство Бутан, где в Конститу�
ции закреплено, что «главной
целью правительство объявляет
стремление к счастью каждого
своего гражданина». А для реали�
зации конституционной статьи
создана государственная Комис�
сия по всеобщему народному
счастью (Gross National
Happiness Commission) во главе с
премьер�министром. Чем зани�
мается комиссия, судить не бе�
рёмся, но результаты налицо: в
ходе последней переписи населе�
ния в 2005 году на вопрос: «Сча�
стливы ли Вы?» — 45,2% населе�
ния ответило: «Очень счастли�
вы», 51,6% — Просто «счастли�
вы» и лишь 3,3% — «Не очень
счастливы». А общепринятое по�
нятие валового внутреннего про�
дукта заменено в Бутане «вало�
вым национальным счастьем».

Странно, что В.И. Матвиенко
с её международным опытом не
знает данной статистики. К тому
же опыт Бутана и перенять�то
проще и дешевле, чем арабский.
Да и с нефтедолларами расста�
ваться высоким лицам не при�
дётся. Стоит всего лишь ввести
буддизм в тех субъектах Россий�

ской Федерации, в коих он пока
распространён недостаточно, и
показатели по счастью момен�
тально взлетят до небес.

Дело в том, что официальная
религия Королевства Бутан —
тантрический буддизм. А как из�
вестно, тантра (с санскрита —
«связь, нить, последователь�
ность») — практика просветлён�
ных состояний между смертью и
последующим рождением с це�
лью достичь нирваны. Так что
опросы местного министерства
счастья касаются того, достигают
ли граждане состояния нирваны
или нет. А вы о чём подумали? О
доходах, об уровне жизни, о каче�
стве продуктов питания и эколо�
гии? Министерство счастья Бута�
на такими мелочами наверняка
не интересуется. Главное для него
— просветлённое состояние со�
граждан. Согласитесь: очень эко�
номно, лучше всякой «оптимиза�
ции» в системе здравоохранения
или образования будет.

ПОНЯТНО, что менее про�
двинутые страны, чем
ОАЭ, Бутан и Россия, где

нет министерств счастья и бла�
гоумышляющих спикеров а�ля�

Матвиенко, тоже иногда заду�
мываются о счастье своих со�
граждан. Насколько же никчём�
ны их попытки измерить сие не�
уловимое состояние души чело�
веческой — счастье! Тем не ме�
нее некоторые экспертные орга�
низации пытаются это сделать.
Так, на днях подразделение
ООН по поиску решений для
стабильного развития опублико�
вало ежегодный доклад World
Happiness Report 2018 (всемир�
ный доклад по счастью), состав�
ляя который авторы исследова�
ния учитывали шесть факторов:
ВВП на душу населения, про�
должительность жизни, щед�
рость, социальную поддержку, а
также свободу и коррупцию в ча�
сти их влияния на принятие
важных жизненных решений.
Каждый из этих показателей
оценивают по десятибалльной
шкале и выводят средний для
страны балл. 

Согласно докладу, в лидерах
самых счастливых стран нет ни
ОАЭ, ни Бутана: на первом ме�
сте — Финляндия, далее —
Норвегия, Дания, Исландия.
Для информации: Германия за�
нимает почётное 15�е место в

данном рейтинге, США — 18�е,
Великобритания — 19�е, Фран�
ция — 23�е. ОАЭ в рейтинге
нет, зато есть аналогичная стра�
на — Саудовская Аравия — 33�е
место. Осчастливленный сан�
скритом Бутан занимает 97�е
место из 104.

Что касается России, то её ме�
сто — номер 59, что гораздо хуже
таких стран, как Чехия (21),
Мексика (24), Чили (25), Колум�
бия (37), Никарагуа (41), Поль�
ша (42), Узбекистан (44), Румы�

ния (52), Латвия (53). Опережает
Россия Казахстан (60), Молда�
вию (67), Туркмению (68), Тад�
жикистан (80), Киргизию (92).

…Конечно же, никакие «рей�
тинги счастья» нам не указ: захо�
тят наши светлоликие лидеры —
и будет нам министерство счас�
тья. Ну если не само счастье, то
хотя бы министерство его име�
ни. И да будет всеобщая нир�ва�
на�а�а�а. Ом — да будет так!

Александр ДЬЯЧЕНКО.

До чего доДУмались

МЕЖДУ ЭТИМИ чрез�
вычайными происше�
ствиями и чиновничьи�

ми слётами ветеран Самарского
областного партийного отделе�
ния Михаил Маслянцев усмат�
ривает прямую связь.

— Чем больше в стране суеты
и звонких речей во время разных
там конференций, форумов, за�
седаний, приседаний, тем чаще
что�то взрывается, горит и тонет.
У чиновников в этой заседатель�
ской сутолоке, видимо, руки не
доходят до повседневной хозяй�
ственной работы. Даже самолёт�
ные трапы начали ломаться, че�
го я вообще не припоминаю на
своём солидном веку…

В такой ситуации впору вы�
разить сочувствие губернатору
области Дмитрию Азарову, ко�
торому гнилые трубы не дают
толком поговорить и позаседать
в компании приличных людей.
Во время первого кипяткового
половодья глава региона уехал в
Москву. Метрового диаметра
труба рванула тогда второй раз.
Интернет возмутился. Самара
почти гибнет, а губернатора нет.
Впору караул кричать…

— Несмотря на запланиро�
ванные важные для региона
встречи в Москве завтра, при�
нимаю решение о прерывании
командировки и возвращении в
регион. В телефонном режиме
дал поручения о дополнитель�
ных мерах по ликвидации ава�
рии и мерах поддержки населе�
ния, — этот отклик Азарова не�
медленно появился в соцсетях.

Это надо же — из Москвы уг�
лядел, что нужны меры не толь�
ко необходимые, но, кроме них,
ещё и дополнительные. И не
просто позвонил и сказал, что
возвращается, а принял реше�
ние. Поручения давал не по те�
лефону, а в телефонном режи�
ме. Какой дивный слог, сколько
пафоса, солидности, экспрес�
сии! И о народе не забыл…

А ведь по сути всё это — наду�
тые щёки и словесные пузыри.

Дмитрий Азаров ещё моло�
дой человек, где же он всего
этого поднабрался?

Было где. До этого служил
министром, мэром Самары, се�
натором. Стойко выдержал все
совещания, заседания, расши�
ренные и обычные советы, а
ещё форумы, конференции,
симпозиумы. И сам научился
говорить солидно, весомо, убе�
дительно. Ведь пример есть с
кого брать. Имею в виду не
только президента, хотя и его
тоже как главного путешествен�
ника и заседателя. Но и среди
прежних высоких самарских
начальников есть мастера слова
и заядлые землепроходцы.

При вступлении в должность
врио губернатора Азаров пере�
числил своих предшественни�
ков и выразил всем благодар�
ность. Правда, непонятно за
что. И всё�таки первый самар�
ский губер Константин Титов
растрогался почти до слёз. Ду�
мал, о нём уже забыли, несмот�
ря на полтора десятка послуж�
ных лет на высокой должности.
Ан нет — помнят! Да и как не за�
помнить этакого непоседу. То он
в Лондон отбывал, то в Южно�
Африканскую Республику, то
ещё на какой�нибудь край света.
А уж Россию исколесил до са�
мой Камчатки. И всё по делам…

Азаров использует пока толь�
ко часть богатого опыта своих
предшественников. Безудерж�
но путешествует в основном по
России. Только вернулся из
Москвы к разорванным трубам,
как надо ехать в Казань. Только
вернулся из Казани, тут же го�

род Сочи поманил инвестиция�
ми для региона. Из Сочи отра�
портовал самарскому народу,
что инвестициями запасся. И
вот снова родная Самара.

После этого я пытливую тропу
Азарова уже не отслеживал: на�
доело головой вертеть то в одну,
то в другую сторону. Впрочем,
вся страна вертит, не успевая за
нашим прытким национальным
лидером и сопровождающими
его федеральными и региональ�
ными чиновниками. Больше

всего нашему гаранту полюби�
лись всё те же Сочи, где на гор�
ных лыжах можно взвихрить
снежок на крутом склоне, бро�
сить через собственное бедро
дважды олимпийского чемпио�
на и забить шайбу в компании с
белорусским президентом после
трёхдневных напряжённых пе�
реговоров. О чём договорились,
прозвучало как�то неотчётливо.
Ну так это и не важно.

Важен процесс!
Именно его наблюдает любо�

знательный россиянин на про�
тяжении последних двух десят�
ков лет. Процесс на разных
уровнях, разной продолжитель�
ности и содержания. Но с оди�
наковым никчёмным итогом,
если судить по деградации стра�
ны. Возможно, встречи нацио�
нальных лидеров полезны даже
без каких�то протоколов и со�
глашений, просто для взаимной
приятности и укрепления, как
раньше говорили, дружбы наро�
дов. Но ведь остальным чинов�
никам когда�то и работать на�
добно. Тут же слышу ответные
голоса, что они не просто ката�
ются из конца в конец и перели�
вают из пустого в порожнее, а
налаживают межрегиональные
связи, инвестиции, инновации
и так далее в том же духе. А гла�
ва государства должен совето�
ваться с региональными лидера�
ми, вырабатывать перспективы,
прояснять горизонты.

Ну и что же напроясняли эти
граждане за последние двадцать
лет в сфере того же долевого
строительства, о котором был
разговор в Казани?

Э ТОТ ВОПРОС сотням
обманутых дольщиков
Самары лучше не зада�

вать во избежание ненорма�
тивной лексики. Данные на�

доедливые граждане должны
были умолкнуть ещё во време�
на губернатора Меркушкина.
Он клятвенно заверял прези�
дента, что не сегодня, так зав�
тра ни одного обманутого
дольщика в Самарской облас�
ти днём с огнём не отыщешь.
Видимо, за такой безудерж�
ный оптимизм и отвагу в сфе�
ре долевых мечтаний получил
прежний губер орден Алексан�
дра Невского из ласковых пре�
зидентских рук.

Когда Азаров начал временно
исполнять обязанности руково�
дителя региона, то обнаружил
обманутых дольщиков в боль�
шом количестве. И сразу энер�
гично взялся за дело. Помнит�
ся, до глубокой ночи обсужда�
лись пути решения перезрев�
шей проблемы, сроки сдачи
объектов и судьбы обманутых
дольщиков. Кому повезло —
получили квартиры.

— Но наши надежды оказа�
лись напрасными, — сетует
Ольга Родина, а вместе с ней
ещё полторы сотни бедолаг
фирмы «Эл�Гранд». — Начатое
строительство дома на пересе�
чении улиц Чкалова и Садовой
не двигается с места уже почти
два десятка лет. Недавно даже
котлован засыпали глиной из
соседнего участка. Это же де�
шевле, чем возить её на край го�
рода. Отменяются или не вы�
полняются ранее принятые ре�
шения. Складывается впечатле�
ние, что уже не губернатор кон�
тролирует долевое строительст�
во, а какие�то другие люди.

А губернатор выиграл выбо�
ры, потерял приставку «врио»,
и закрутило его в водовороте
неотложных дел то за тысячу
километров, а то и за две от род�
ного города. Между тем судьбу
обманутых дольщиков надо ре�
шать не в Москве и не в Казани,
где президент грозил пальчи�
ком по этому поводу региональ�
ным начальникам. И даже не в
Сочи, откуда, того гляди, хлы�
нут инвестиции на берега Волги.
Решать надо в Самаре, причём
не на окраине города, а в самом
центре. От местного дома пра�
вительства до засыпанного гли�
ной участка и километра не на�
берётся. Но с марта 2000 года,
когда теперешний националь�
ный лидер впервые стал прези�

дентом, в Самаре «рулит» уже
четвёртый губернатор, а на уча�
стке, выделенном в те времена
под строительство, только сло�
весный туман клубится над вы�
росшими за это время деревья�
ми. Как сообщается в местной
прессе, число проблемных объ�
ектов в ближайшее время ещё
увеличится на добрый десяток.

Конечно, какие�то дома ус�
пешно строятся и в Самаре, и в
стране, но другие трещат по
швам. В Питере даже универси�
тет чуть не придавил студентов
рухнувшими стенами и пере�
крытиями. А крыши проседают
под давлением снега повсеме�
стно. И трубы рвутся тоже куда
ни глянь. Так что среда обита�
ния активно напоминает о сво�
ём существовании. Но ещё
больше достаёт каждого из нас
социальная среда. Неустанно
растут цены на всё и вся.
Взвинтили пенсионный воз�

раст, внедрили поборы на твёр�
дые отходы. Будем теперь ждать
на мягкие или ещё на какие
другие. Одновременно набира�
ет темпы заседательский зуд.

В самом напряжённом ритме
трудится московский коллек�
тив самарского полпредства
при президенте и правительст�
ве, руководит которым гражда�
нин в ранге вице�губернатора.
Полпредство, кроме других дел,
выполняет важнейшую госу�
дарственную задачу: обслужи�
вает прибывающего в столицу
главу региона и других чинов�
ников рангом пониже. В гости�
ницах им останавливаться за�
падло, как принято выражаться
в кругах, сходных по замашкам.
Сотни миллионов рублей, кото�
рые на это учреждение уже уг�
роханы, и другие сотни, что
ежегодно съедает местная фут�
больная команда, могли бы
обеспечить бесплатный проезд
ветеранам на городском транс�
порте, сохранить и другие оття�
панные у них льготы. И на по�
собия детишкам ещё бы оста�
лось. Но полпредство вместе с
футбольной командой и други�
ми забавами — престиж регио�
на. Это те же надутые щёки на�
ших чиновников. Им нет дела
до того, что по другим щекам
текут слёзы…

Как утверждает известный
самарский экономист Виктор
Чаркин, публика, которая при�
шла к власти, умеет только пус�
кать пыль в глаза бесчисленны�
ми совещаниями, форумами и
прочими показушными меро�
приятиями. Она некомпетентна
настолько, что не отличает го�
сударственное регулирование
от вмешательства в экономиче�
ские процессы.

— Весь мир занимается регу�
лированием экономики, а наши

либералы заучили мантру «не
надо кошмарить бизнес» и ду�
мают, что рынок сам всё разру�
лит, — говорит Виктор Степа�
нович. — Под нескончаемую
болтовню угробили птицефаб�
рики и крупный рогатый скот.
Развалены тысячи промышлен�
ных предприятий, а те, что уце�
лели, проданы с потрохами
иностранным компаниям.

ЭТОТ печальный вывод
опытного экономиста
подтверждают известные

самарцам факты. Металлурги�
ческий завод, где были оборон�
ные технологии, теперь при�
надлежит американцам. Авто�
ВАЗ — французам. Известная в
прошлом всей России конфет�
ная фабрика — швейцарцам, а
может, уже и кому�то другому.
И так не только в Самаре — по
всей стране. Зато на днях город
Чапаевск, что километрах в со�
рока от Самары, попал в число
населённых пунктов опережаю�
щего развития, названных пра�
вительством. Пока что он всех
опередил по деградации. Ни в
городе, ни в его окрестностях
давно уже ничего не развивает�
ся. Так что «опережать» некого.
Зато как звучит и звенит! А на
горизонте маячит новая волна
управленцев — звонарей. Этих
будущих лидеров России учат
те, кто сами умеют только раз�
валивать и торговать страной
как оптом, так и в розницу.

Народу всю эту болтовню
терпеть уже надоело. В Самаре
и в других городах идут митинги
протеста.

— Обычно их активность
приходится на весну, но народ
не страшат ни лютые морозы,
ни метели. Причём его гнев
прорывается акциями протеста
даже в небольших городах, —
говорит первый секретарь об�
кома КПРФ Алексей Лескин.
— Недавно прошёл митинг в
Новокуйбышевске. Главное
требование — остановить рост
цен, вернуть льготы ветеранам,
всех титулованных болтунов —
долой!

На днях сходил на площадку,
выделенную «Эл�Гранду» много
лет назад для возведения дома.
По свежевыпавшему снегу меж�
ду высоченных деревьев петля�
ют чьи�то следы. Уж не Азаров
ли тут примеривался, как побы�
стрее выполнить наказ прези�
дента, данный в Казани? Но
Дмитрий Игоревич, оказывает�
ся, снова в Москве. Видимо,
встречается с теми, с кем не уда�
лось пообщаться в интересах
региона в прошлый приезд из�
за прорыва трубы. Но что�то о
таких встречах ничего не сооб�
щается. Зато ТВ повествует о
том, что господин Азаров руко�
водит заседанием рабочей груп�
пы по вопросам развития куль�
туры в масштабах всей страны.

Ну вот, и до культуры доб�
рался.

А в Самаре вместе с трубами
начали течь крыши. Народ не
успевает вёдра подставлять и та�
зы. Из 516 вроде бы существую�
щих бригад ежедневно очищает
крыши не более 140. Одна жен�
щина в окрестностях областно�
го центра уже погибла под
снежным завалом, тяжело трав�
мирован молодой человек. Ко�
нечно, есть в Самаре и области
министры, мэры и прочие пэ�
ры, но ведь большинство из них
прошли через губернаторское
сито, потому и претензии народ
адресует главе региона.

Завтра тоже что�нибудь рух�
нет, потечёт, взорвётся или
вспыхнет — без этого не прохо�
дит ни дня. Где и на каком со�
вещании будет в это время гу�
бернатор и какую очередную
президентскую задачу будет
выполнять за тридевять земель,
даже предполагать не берусь.
Россия велика, а заседаний и
нерешённых проблем с каж�
дым годом становится всё
больше. Но терпение у людей
уже на пределе. Всё чаще и
громче, перекрывая пустопо�
рожние речи и сопровождаю�
щие их аплодисменты, гремит
из конца в конец голос народа:

— Долой!

Александр ПЕТРОВ,
соб. корр. «Правды».

Под звон речей

Болтать — не мешки ворочать
Два события пришлись на один из минувших дней. Первое в Каза�

ни — большой совет по поводу национального проекта в жилищном
строительстве и среде обитания. Второе — в Самаре, где среда оби�
тания в очередной раз напомнила о себе. В тот день рванула труба
теплосетей на пересечении проспекта Ленина и улицы Осипенко. Два
человека получили тяжелейшие ожоги, ведь кипяток хлестал во все
стороны. А до этого ещё одна труба на Ташкентской оставила без
тепла десятки домов, тысячи самарцев. И между двумя этими ЧП бы�
ло ещё с десяток кипятковых фонтанов меньшего значения. А также
немало разного рода чиновничьих посиделок по разным поводам.

Чтоб удержаться на верхотуре чиновной пирами�
ды, наши «высокие лица» всё чаще прибегают к чу�
десам словесной эквилибристики. Однако всякий
раз результаты их «умственных испражнений» сво�
дятся к стандартному набору: «запретить», «нака�
зать», «принять закон», «разработать программу»,
«учредить ведомство». Вот и спикер верхней палаты
парламента Валентина Матвиенко озаботилась во�
просом: «Как бы осчастливить российский народ?»
Сразу всех, так сказать, скопом, единым росчерком
пера. Полагаем, что читатель уже догадался, какой
рецепт предложила для решения извечной пробле�
мы экс�губернатор и экс�дипломат. 

А ну вас всех в нирвану!

● Митинг в Новокуйбышевске.

Адреса сопротивления

ВАКЦИЯХ ПРИНЯЛИ
УЧАСТИЕ: первый секре�
тарь обкома КПРФ Денис

Сидоров, секретари обкома Эве�
лина Волкова, Галина Гнускина,
Дмитрий Иваничкин, Виктор
Малюгин, первые секретари ме�
стных партийных отделений Ли�
лия Кривцова, Пётр Пыленок,

Алексей Захаров, Валентина Ко�
чанова и другие товарищи.

Пикеты проходили в много�
людных местах — возле рын�
ков, торговых центров, на цент�
ральных улицах городов и по�
сёлков — и вызвали широкий
общественный резонанс. Там
же работали и мобильные при�

ёмные депутатов�коммунистов. 
Участники акции держали в

руках плакаты с лозунгами: «Пра�
вительство Медведева в отстав�
ку!», «Нет — росту цен и тари�
фов!», «Миллионы за Грудини�
на!», «Руки прочь от Зюганова!» и
др. Участники акций распростра�
няли среди жителей области пар�
тийные листовки и газету Рязан�
ского обкома КПРФ «Приокская
правда», общались с горожанами,
донося до них программные те�
зисы Компартии, разъясняя ря�
занцам необходимость смены
власти и социально�экономичес�
кого курса в стране.

Кроме областного центра,
протестные акции в эти дни
прошли в Сасовском, Спас�
ском, Клепиковском и других
районах Рязанщины. А комму�
нисты г. Сасово выехали в
сельские поселения района,
где провели большую агитаци�
онную работу. 

Пресс�служба 
Рязанского обкома КПРФ.

Международная конференция

25 марта Председатель
ЦК КПРФ Г.А. Зюганов при�
нял участие в международ�
ной научной конференции
«Дело Коминтерна», начав�
шейся в Москве.

К ОНФЕРЕНЦИЯ проводилась в том са�
мом здании, где в 40�е годы прошлого
века размещалась администрация Ко�

минтерна с рабочим кабинетом генерального
секретаря Исполкома Коминтерна Г.М. Дими�
трова. В послевоенное время здесь располагал�
ся Институт общественных наук при ЦК
КПСС, а в наши дни — Российский государст�
венный социальный университет (РГСУ).

В своём выступлении Г.А. Зюганов отметил,
что в наши дни, когда запахло большой вой�
ной, снова востребован богатейший комин�
терновский опыт борьбы за мир во всём мире:
«Георгий Димитров первым вступил в откры�
тую схватку с фашизмом. На знаменитом
Лейпцигском процессе по делу о поджоге
рейхстага он из обвиняемого стал главным об�
винителем человеконенавистнической фа�
шистской идеологии».

Лидер российских коммунистов напомнил,
что Коминтерн под руководством Георгия Ди�
митрова провозгласил и претворил в жизнь
курс на создание широкой антигитлеровской
коалиции, который сыграл решающую роль в
деле разгрома фашизма.

Среди гостей конференции был внук Геор�
гия Димитрова. Он полный тёзка своего деда,
живёт в Болгарии и является членом Болгар�
ской социалистической партии. Ему тоже
предоставили слово на конференции, и он

рассказал (на русском языке) о том, как бол�
гарские власти настойчиво пытаются уничто�
жить память об истории социализма. Но все
эти попытки тщетны, поскольку у трудового
народа Болгарии велико желание восстано�
вить попранные права и возродить вместе с
Россией нашу общую историю. В этой борьбе
в авангарде идёт Болгарская социалистичес�
кая партия. Она же твёрдо выступает в своём
парламенте за снятие международных эконо�
мических и политических санкций с России и
за возрождение прежней дружбы между на�
шими странами и народами.

О необходимости сохранения историчес�
кой памяти говорил в своём выступлении
президент Российской библиотечной ассоци�
ации, директор Государственной публичной
исторической библиотеки России М.Д. Афа�
насьев. «Мы будем только тогда эффективны�
ми, когда будем знать и помнить своё про�
шлое», — подчеркнул он.

На русском языке выступила руководитель
филиала Фонда Розы Люксембург в России
Кайзер Керстин. Она восхищена людьми, кото�
рые стояли у истоков создания Коминтерна, и
предложила изучать опыт этой легендарной
международной организации, чтобы приме�
нить его к решению современных проблем.

По окончании выступлений Г.А. Зюганов
принял участие в открытии Музея Комин�
терна в РГСУ (на снимке). Его центральное
звено — сохранившийся кабинет Г.М. Дими�
трова.

В мероприятии также приняли участие за�
меститель Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Нови�
ков и депутат Госдумы А.А. Ющенко.

Алексей БРАГИН.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Разорителей
страны — 

в отставку

В Рязани коммунисты и
комсомольцы вместе с пред�
ставителями «ВЖС — «Надеж�
да России» и общественной
организации «Дети войны»
провели пикеты против повы�
шения пенсионного возрас�
та, роста цен и тарифов на ус�
луги ЖКХ и увеличения взно�
сов на капитальный ремонт.

Дело Коминтерна
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Вести с Украины

В фокусе — Центральная Азия

О Б УСИЛЕНИИ влияния
радикальных идей на
население Киргизии го�

ворилось давно. Однако даже с
учётом этого результаты недав�
него исследования можно на�
звать шокирующими. Иссле�
дуя глубину распространения
религиозных настроений, ра�
ботающий в стране научно�ис�
следовательский институт ис�
ламоведения опросил свыше
тысячи учащихся школ и ву�
зов, воспитанников медресе
(исламских учебных заведе�
ний) и представителей безра�
ботной молодёжи возрастом до
30 лет. На вопрос «Поддержи�
ваете ли вы превращение Кир�
гизии в шариатскую страну?»
33,3 процента респондентов
ответили утвердительно. Ещё
34,3 процента затруднились с
ответом и лишь 32 выступили
против такой перспективы. 

Эту тенденцию подтверди�
ли и ответы на другие вопро�
сы. Так, 29,3 процента опро�
шенных признались, что охот�
нее бы проголосовали за кан�
дидата в президенты с силь�
ными религиозными взгляда�
ми, а 31,3 процента допустили
такую возможность. Наконец,
16 процентов участников ис�
следования заявили о симпа�
тиях к религиозному движе�
нию «Джамаат Таблиг». Оно
пропагандирует возвращение
к «чистому исламу» и запре�
щено в ряде государств, вклю�
чая Россию, Казахстан и Тад�
жикистан. В Киргизии также
раздавались неоднократные
призывы к объявлению орга�
низации вне закона, но это ре�
шение не принято до сих пор.
В том числе из�за большого
влияния «Джамаат Таблиг»*
среди верующих мусульман. 

Данные опросов можно на�
звать закономерным результа�
том социально�экономичес�
кого курса страны после 1991
года. Обнищание населения,
безработица, кризис образо�
вания и культуры повышают
популярность религиозных
идей. Кстати, упомянутое ис�
следование выявило, что
большинство молодых людей
в Киргизии возмущены кор�
рупцией, бедностью и сниже�
нием нравственного уровня.
Не видя справедливости от го�
сударственных органов, они
ищут её в обращении к исламу,
в том числе к его экстремист�
ским течениям.

Для безопасности страны
это представляет серьёзную
угрозу. Как заявил недавно
секретарь Совета безопасно�
сти республики Дамир Са�
гынбаев, терроризм и экстре�
мизм набирают силы в регио�
не. Этим могут воспользо�
ваться такие группировки,
как «Исламское государст�
во»*, которые перебираются
с Ближнего Востока на север
Афганистана.

То, что внешние силы рас�
сматривают Киргизию в каче�
стве одного из возможных
плацдармов радикального ис�
ламизма, доказывают участив�
шиеся задержания засланных в
страну эмиссаров. В городе
Джалал�Абад на юге республи�
ки в начале февраля был арес�
тован гражданин одной из
стран Центральной Азии.
Пройдя на Ближнем Востоке
боевую и диверсионную подго�
товку, он прибыл в Киргизию
для создания подпольной тер�
рористической ячейки. Уже на
следующий день стало извест�
но о поимке ещё одного экс�
тремиста. Проходя обучение в
зарубежном религиозном заве�
дении, этот человек был завер�
бован агентами радикальной
группировки и отправился в
Сирию, куда вскоре выехали
другие члены его семьи. На
Ближнем Востоке он принимал
участие в боевых действиях, а
недавно вернулся на родину.

Кроме того, Госкомитет на�
циональной безопасности
Киргизии сообщил о пресече�
нии преступной схемы, благо�

даря которой иностранные
боевики могли легализоваться
в стране. Будучи привержен�
цем радикального исламизма,
гражданин республики снаб�
жал единомышленников под�
дельными паспортами. Один
иностранец, ставший владель�
цем фальшивых документов,
уже задержан.

Всего, по данным Государст�
венной службы исполнения
наказаний, в исправительных
учреждениях закрытого типа
отбывают наказание 245 чело�
век, осуждённых за терроризм
и экстремизм. Ещё 215 сторон�
ников запрещённых организа�
ций содержатся в колониях�
поселениях. Нет сомнения, что
это только вершина айсберга,
на который при сохранении
существующего курса может
напороться государственный
корабль.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

* Террористическая структу�
ра, деятельность которой за�
прещена в РФ.

● ВАШИНГТОН. Пентагон выделил 1 млрд долларов на строитель�
ство ограждения на границе с Мексикой. Как пояснили в минобороны
США, средства пойдут на возведение участка стены протяжённостью
более 90 километров и высотой почти 5,5 метра от города Юма в шта�
те Аризона до Эль�Пасо в Техасе на юге страны. В этом районе также
планируют улучшить дороги и провести искусственное освещение. В
администрации президента Трампа полагают, что это поможет властям
пресекать нелегальную иммиграцию и контрабанду наркотиков.

● КАРАКАС. Правительство Венесуэлы объявило выходной день
из�за новых перебоев с электроснабжением. На долгие часы свет от�
ключили в большинстве населённых пунктов в 21 из 23 штатов стра�
ны. По всей Боливарианской республике опять были отменены за�
нятия в школах, остановлена работа предприятий, закрыто боль�
шинство магазинов, нарушено движение транспорта. Вице�прези�
дент Делси Родригес заявила, что причиной очередных проблем с
электроснабжением стала диверсия ультраправых активистов и «их
империалистических начальников в Вашингтоне». Оппозиция же
обвиняет правительство Николаса Мадуро в некомпетентности и
доведении энергосистемы до аварийного состояния.

● АЛЖИР. Начальник штаба Национальной народной армии Алжи�
ра призвал президента страны Абдель Азиза Бутефлику признать свою
недееспособность и самоустраниться от власти. Ахмед Гаид Салах
ссылается на 102�ю статью Конституции страны, предусматриваю�
щую в случае тяжёлой и продолжительной болезни главы государства
назначение председателя парламента временным руководителем стра�
ны с последующим созывом досрочных президентских выборов. По
мнению начальника штаба армии, такое решение поможет Алжиру, где
уже шесть недель не утихают акции протеста, вызванные выдвижени�
ем кандидатуры Бутефлики на пятый срок, выйти из кризиса.

● БАНГКОК. В Таиланде прошли первые после военного переворо�
та 2014 года парламентские выборы, по результатам которых депута�
ты затем изберут нового премьер�министра. Окончательные итоги го�
лосования в королевстве будут объявлены 9 мая, но, по предваритель�
ным данным, лидирует оппозиция, в то время как правящая партия во
главе с генералом Праютом Чан�Очей, организатором путча и нынеш�
ним председателем кабмина, идёт на втором месте.

(По сообщениям информагентств подготовила Алёна ДУНАЕВА).

Можно и в тюрьме
бороться

за права людей

За несколько дней до выбо�
ров власть жаждет показывать
свои достижения. А в случае их
отсутствия — хотя бы позитив�
ные тенденции.

В ИДИМО, с такими благими на�
мерениями Государственная
служба статистики обнародовала

данные о росте реального валового
внутреннего продукта Украины за про�
шлый год, составивший аж 3,3%! Свой
оптимизм Госстат подкрепил утверж�
дением, что это — максимальный по�
казатель за последние семь лет. Дес�
кать, при этом рост экономики ускоря�
ется третий год подряд. На этом пози�
тив испаряется, так как ключевым
драйвером роста экономики стали не
какие�то достижения в производствен�
ном секторе, а им по�прежнему остаёт�
ся внутренний спрос. То есть украинцы
сами разгоняют экономику за счёт соб�
ственных доходов и денежных поступ�
лений от трудовых мигрантов. 

Эксперты, опрошенные по этому
поводу агентством УНИАН, восприня�
ли новость о рекордном росте эконо�
мики Украины без особого энтузиазма.
Большинство из них считают его ни�
чтожно малым для ощутимого повы�
шения уровня жизни граждан. 

Так, аналитик ведущей украинской
инвестиционной компании «Конкорд
Кэпитал» Евгения Ахтырко напомни�
ла, что ещё в 2014 году ВВП республи�
ки  сократился на 6,6%, а в 2015�м — на
9,8%. «Даже с ускорением роста в про�
шлом году производство добавленной
стоимости в стране за последние три
года всё ещё не восполнило потери,
понесённые в 2014—2015 годах. Вало�
вой внутренний продукт Украины по
итогам 2018 года достиг только 71% от
уровня 2013 года в долларовом выраже�
нии», — подчеркнула она. Кроме того,
как отметила эксперт, Украина пока
отстаёт в росте от мировой экономики,

которая, по оценкам МВФ, поднялась
в прошлом году на 3,7% и растёт на
3,6% в среднем последние три года. 

Несколько оптимистичнее выглядит
оценка директора аналитической груп�
пы «Кейс Юкрэйн» Дмитрия Боярчу�
ка, усмотревшего в нынешних показа�
телях роста экономики Украины вос�
становление после падения. Тем не ме�
нее и он связывает стабилизацию ситу�
ации в стране с ростом денежных пере�
водов мигрантов. Но с внутренним
производством картина выглядит удру�
чающей: если аграрный сектор и сфера
услуг хоть как�то поднимаются, то
промышленность просто «лежит».
«При подобной «структурной» перест�
ройке экономики мы можем стабильно
расти на 2—3% в год. Но проблема в
том, что мировая экономика сейчас ох�
лаждается.  Наихудшая картина на се�
годня в Евросоюзе, а это наш основной
рынок сбыта», — предупредил эксперт. 

Н А СЛУХУ множество оптимис�
тичных утверждений типа того,
что при сохранении нынешних

темпов роста украинец будет таким же
богатым, как сегодняшний поляк, че�
рез четыре десятка лет (!).

Но глава правления «ОТП Банка» Та�
маш Хак�Ковач разбивает подобные на�
дежды в пух и прах при помощи простых
расчётов. «На Украине ВВП на душу на�
селения составляет девять тысяч долла�
ров в год, в Польше — тридцать тысяч,
или в три раза больше. На Украине эко�
номический рост в прошлом году был
три процента, в Польше — пять. Но при
таких темпах роста украинец через 40
лет будет таким же богатым, как поляк
сегодня. Тогда как за это же время поляк
станет уже не втрое богаче нынешнего
украинца, а в семь раз. Чтобы догнать
страны Центральной Европы, Украине
недостаточно нынешних темпов роста
— нужно расти на семь процентов в год
как минимум», — утверждает банкир.

Аналогичного мнения придержива�
ется и специалист «Дрэгон Кэпитал»
Сергей Фурса, считая, что Украине для
достижения уровня жизни европей�
ских стран нужно как можно быстрее
ускорить рост экономики в два�три ра�
за, или до 7—10% в год. «Но в нынеш�
нем виде экономика нашей страны на
более высокие темпы роста не способ�
на», — констатирует эксперт. 

По мнению аналитиков, для повы�
шения эффективности украинской
экономики требуются масштабные за�
рубежные инвестиции, которые не
придут в сложившихся условиях не�
определённости и половинчатых ре�
форм. Новых инвесторов пугают воен�
ный конфликт и коррупция на Украи�
не, её судебная и налоговая системы,
инфраструктура, а также негативный
новостной фон. 

Сравнивая показатели Украины с по�
казателями европейских стран, испол�
нительный директор Центра экономи�
ческой стратегии Глеб Вышлинский от�
мечает, что объём прямых иностранных
инвестиций на душу населения на Ук�
раине в четыре раза ниже, чем в Поль�
ше, и в десять раз ниже, чем в Чехии.
Именно современное оборудование и
новейшие технологии, обеспеченные
иностранными инвесторами, позволи�
ли нашим западным соседям работать
более эффективно. Польша остаётся
лидером среди соседних государств.
Объём необходимых инвестиций для
ускорения экономического роста Укра�
ины на 5—10% от ВВП ежегодно дол�
жен составлять от шести до двенадцати
миллиардов долларов, что как мини�
мум вдвое выше текущего показателя. 

Б ОЛЬШИНСТВО аналитиков
сходятся во мнении, что, едва ус�
пев ускориться, экономический

рост Украины в 2019 году может снова
замедлиться. По прогнозам Нацбанка
Украины, экономика страны в теку�

щем году едва ли вырастет более чем на
2,5%. Замедление роста прогнозируют
ключевые кредиторы Украины: Меж�
дународный валютный фонд и Все�
мирный банк. Окно возможностей для
страны в связи с ожидаемым замедле�
нием роста мировой экономики будет
сужаться. В лучшем случае Украина
рискует попасть в замкнутый круг низ�
кого роста, в худшем — снова упасть,
окончательно превратившись в вечно
просящий кредиты сырьевой придаток
развитого мира. 

Подтверждением этих опасений
стало образование дефицита государ�
ственного бюджета по итогам янва�
ря—февраля, составившего 13,7 млрд
гривен (30,92 млрд руб.). Об этом
свидетельствуют данные Государст�
венной казначейской службы Украи�
ны. Хотя ещё сравнительно недавно,
в 2017 году, по итогам двух первых
месяцев года при наполнении госбю�
джета наблюдался профицит в разме�
ре 15,3 млрд гривен. Разница просто
вопиющая…

Так что совершенно не случайно  со�
циологические исследования свиде�
тельствуют, что украинцы негативно
оценивают реформаторские усилия
президента Порошенко. В частности,
результаты такого исследования, про�
ведённого компанией «Ситаргет», по�
казали: большинство граждан считают,
что дела на Украине движутся в непра�
вильном направлении, и только 14,6%
думают иначе. При этом 6,5% опро�
шенных полагают, что Украина одно�
временно движется в двух направлени�
ях — правильном и неправильном,
2,9% не смогли дать ответ. 

«Большинство респондентов — 76%
— оценивают направление развития
страны как неправильное, то есть
очень негативно. Это тот общий фон,
который фактически отображается на
любых установках, стереотипах в об�
щественном мнении», — прокоммен�
тировал директор социологической
компании «Ситаргет», доцент факуль�
тета социологии Киевского нацио�
нального университета им. Т. Шевчен�
ко Алексей Боровский.

Треть экономики потеряна

Пульс планеты Крушить
и ломать —
на здоровье

ВПЕКИНЕ появилась так
называемая комната гнева,

в которой все желающие полу�
чают возможность выпустить
пар, снять стресс и успокоить
нервы, разбивая посуду и ло�
мая специально установлен�
ные для этого манекены, а так�
же старую технику: телевизо�
ры, часы, телефоны, колонки.

Комната SMASH оснащена
битами и молотками. Автор
такого своеобразного изобре�
тения — 25�летняя Джин
Менг. Молодая бизнес�леди
открыла комнату совместно
со своими друзьями в сентяб�
ре 2018 года. По словам владе�
лицы заведения, с момента
его создания в помещении
ежемесячно разбивают 15 ты�
сяч бутылок. 

Своеобразный «уголок ан�
тистресса» каждый месяц в
среднем посещают 600 чело�
век в возрасте от 20 до 35 лет.
Цена билетов в «комнату гне�
ва» варьируется от 158 юаней
(23 доллара) на человека до
512 юаней (75 долларов) для
группы из четырёх лиц с огра�
ничением времени 30 минут.

Елена МОРОЗОВА.

Свыше 67 тысяч детей отдохнут в
школьных оздоровительных лагерях во
время весенних каникул, сообщила кон�
сультант главного управления воспита�
тельной работы и молодёжной политики
министерства образования Белоруссии
Лариса Емельянчик, передаёт коррес�
пондент БЕЛТА.

«Э ТА ЦИФРА в 2018�м составляла чуть
более 50 тысяч. Такая форма отдыха
и оздоровления очень востребована,

довольны и родители, и дети. В этом году мы
впервые практикуем форму лагерей с кругло�
суточным пребыванием. Такой лагерь, напри�
мер, организует Центральный район Минска
на базе лагеря «Спутник». Там как следует от�

дохнут, нагуляются, наиграются в различные
игры, наберутся сил 140 ребятишек. В даль�
нейшем, мы надеемся, это войдёт в постоян�
ную практику нашей работы на каникулах», —
сказала Л. Емельянчик.

По её словам, особое внимание во время ка�
никул уделяется вопросам безопасности: «Безо�
пасность, сохранность жизни и здоровья наших
детей — это первоочередная задача, которая се�
годня стоит перед педагогами. В преддверии
каникул обычно проводится дополнительная
информационно�разъяснительная работа с уче�
никами и их родителями о безопасном и ответ�
ственном поведении и на водоёмах, и на пеше�
ходных переходах. Дети не должны оставаться
без присмотра. На этом мы акцентируем вни�
мание взрослых».

Ура, каникулы!

Н А СОСТОЯВШЕЙСЯ
недавно встрече с пред�
ставителем республи�

канской прокуратуры О. Хор�
жан не выдвигал никаких лич�
ных требований или жалоб на
плохое содержание, плохое пи�
тание или противоправные
действия против него со сторо�
ны сотрудников исправитель�
ного учреждения. И ничего не
просил лично для себя. Он
официально обратился к про�
курору ПМР А. Гурецкому с за�
явлением, в котором обосно�
вывал необходимость возбуж�
дения уголовного дела против
руководства непризнанной ре�
спублики за развал экономики
и фактическое ограбление
большинства приднестровцев.

Непосредственным поводом
для такого заявления послужи�
ла шоковая мера, принятая ру�
ководством ПМР в середине
2017 года, когда курс нацио�
нальной валюты внезапно и без
объяснения причин был де�
вальвирован по отношению к
доллару на 40 процентов — с
11,3 рубля ПМР за один доллар
до 15 рублей, а впоследствии и
до 16 рублей за доллар. Перед
тем власти ПМР неоднократно
заявляли, что с финансами, де�
скать, всё нормально, Верхов�
ный Совет принял основопо�
лагающий документ с изложе�
нием денежно�кредитной по�
литики Приднестровского рес�
публиканского банка с показа�
телями курса доллара на фи�
нансовый год, не превышаю�
щими 11,5 рубля за доллар. 

Требования многих произ�
водственников�практиков о
необходимости постепенного
плавного понижения курса на�
циональной валюты игнориро�
вались. Это привело к вытесне�
нию с традиционных рынков
ставших неконкурентоспособ�
ными приднестровских това�
ров после того, как основные
конкуренты — Украина, Мол�
давия, Россия — ещё несколь�
ко лет назад девальвировали
свои национальные валюты.

Известный в республике Ка�

менский консервный завод вы�
пускал всегда пользовавшийся
спросом на внешних рынках
консервированный горошек.
Но он стал в долларовом ис�
числении в полтора раза доро�
же, чем у конкурентов. Завод
выпустил несколько миллио�
нов банок и затоварил ими все
склады.

Жаловались обувщики,
швейники, руководители дру�
гих производств. Некоторым
пришлось расстаться с должно�
стями, но курс доллара продол�
жали держать стабильно низ�
ким. И потом — сразу обвал. 

Это привело уже к концу
2017 года, как утверждал 
О. Хоржан, к инфляции: офи�
циальной — в 12 процентов, а
реальной — в 45 процентов.
Приднестровцы стали в одно�
часье нищими.

По приднестровскому зако�
нодательству в случае превы�
шения порога инфляции в 
5 процентов по году, государст�
во обязано было провести ком�
пенсационную индексацию
зарплат бюджетников и пенсий
пенсионерам в следующем го�
ду. Но в 2018�м оно этого не
сделало. И только с начала 2019
года была проведена индекса�
ция в размере 7 процентов. 
Хотя к инфляции 2017 года
следовало бы прибавить ин�
фляцию 2018�го в реальном ис�
числении в размере 20 процен�
тов. Причём, по мнению лиде�
ра коммунистов, речь идёт не о
подорожании каких�то пред�
метов роскоши, цены взвинчи�
ваются на самое необходимое:
продукты питания, лекарства,
топливо…

В результате на протяже�
нии всего прошлого года каж�
дый бюджетник, по подсчётам 
О. Хоржана, ежемесячно недо�
получал не менее 500 приднес�
тровских рублей (около 2000
российских), каждый пенсио�
нер — не менее 300 (около 1200
российских). Куда делись эти
деньги? Они пошли, по его
мнению, на балы, фуршеты,
фонтаны, переоборудование

Бендерской крепости в турис�
тический объект под эгидой
президента республики и т.п.,
но только не на облегчение
жизни людей. 

Брошенная людям подачка в
виде пресловутых семи про�
центов больше похожа на изде�
вательство, чем на реальную
компенсацию потерь, понесён�
ных практически каждой при�
днестровской семьёй. Потерь
не только финансовых, но и
моральных. И лица, виновные
в этом, должны понести заслу�
женное наказание.

Кроме того, Олег Хоржан за�
явил представителю республи�
канской прокуратуры, что в
пенитенциарном учреждении
УИН�1, где он отбывает нака�
зание, практикуются массовые
избиения осуждённых. При�
чём это не связано с подавле�
нием каких�то серьёзных бес�
порядков.

Подобные «мероприятия»
проводятся планово, перед Но�
вым годом и перед Пасхой, и
называются «профилактикой».
Вначале на территорию тюрьмы
заходит ОМОН, всех осуждён�
ных выгоняют из жилых поме�
щений на промзону, а в жилых
бараках проводится «шмон»,
когда не просто ищут запре�
щённые предметы, а перевора�
чивают всё вверх дном, рвут и
ломают личные вещи осуждён�
ных, портят продукты питания.
А затем осуждённых, без всяких
объяснений, просто избивают,
прогоняя сквозь строй, бьют ду�
бинками и ногами, нанося уда�
ры куда попало. И это происхо�
дит в то самое время, когда выс�
шие должностные лица ПМР
говорят о приверженности и со�
блюдении законности и прав
человека в республике.

О. Хоржан сообщил, что по�
следний известный ему случай
массового избиения осуждён�
ных в УИН�1 произошёл в де�
кабре 2018 года, и предупредил:
если это будет повторяться, он
использует все свои возможно�
сти, чтобы противоправные де�
яния приднестровских властей
стали достоянием международ�
ной общественности.

Лев ЛЕОНОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Тирасполь. 

Председатель ЦК Приднестровской компартии
Олег Хоржан, осуждённый по политическим мотивам
на 4,5 года тюрьмы, находясь в заключении, потре�
бовал возбудить уголовное дело против руководства
Приднестровской Молдавской Республики.

За справедливостью — в религию
Треть молодых жителей Киргизии выступают за

превращение республики в исламское государство.
Тревожные данные выяснились в ходе соцопроса. На
этом фоне почти каждый день появляется информа�
ция о задержанных активистах экстремистских орга�
низаций и обнаружении подпольных ячеек. 

ВОЗ объявила
войну

децибелам
Приглушите звук! Всемирная

организация здравоохранения
(ВОЗ) предупреждает: целое
поколение меломанов может
столкнуться с проблемой потери
слуха из�за слишком громкой
музыки на аудиоустройствах, не
ограничивающих опасный для
здоровья уровень шума.

СЕГОДНЯ от серьёзного снижения
слуховой способности в мире страда�

ют 466 миллионов человек, тогда как в
2010 году этот показатель составлял 360
миллионов. Проанализировав неутеши�
тельную статистику, глава департамента
ВОЗ Шелли Чадла обратилась к произво�
дителям гаджетов и предложила им встро�
ить в свои устройства функции автомати�
ческого ограничения и уменьшения гром�
кости, дабы в случае превышения норм
электронный механизм снижал уровень
шума, способного навредить ушам.

По данным ВОЗ, в настоящее время
свыше 1,1 миллиарда молодых людей в
возрасте от 12 до 35 лет подвергаются ри�
ску оглохнуть в результате воздействия
зашкаливающих децибелов в местах от�
дыха и развлечений. Кроме того, в 60%
случаев потери слуха у детей вызваны
предотвратимыми причинами.

Лариса СТЕПАНЕНКОВА.

Рекордный рост экономи�
ки среди своих динамично
развивающихся стран — со�
седей по Юго�Восточной
Азии показала в последние
годы Лаосская Народно�Де�
мократическая Республика:
в среднем показатель роста
составил здесь 7,8 процен�
та, сообщает информагент�
ство «Регнум». Это тем бо�
лее впечатляет, если учесть,
что страна не имеет выхода к
морю и, следовательно, вы�
нуждена в основном ограни�
чиваться торговлей с близ�
лежащими государствами —
Таиландом, Социалистичес�
кой Республикой Вьетнам и
Китайской Народной Респуб�
ликой.

В КОНЦЕ ФЕВРАЛЯ в ЛНДР по
приглашению генерального сек�
ретаря ЦК Народно�революци�

онной партии Лаоса, президента стра�
ны Буннянга Ворачита с визитом по�
бывал генеральный секретарь ЦК
КПВ, президент Вьетнама Нгуен Фу
Чонг. Страны приняли совместное ре�
шение о строительстве железной доро�
ги между столицей Лаоса Вьентьяном
и вьетнамским морским портом Вунг
Анг. Стратегическая программа со�

трудничества двух государств в облас�
ти транспорта включает в себя также
сооружение скоростной автомагистра�
ли между Вьентьяном и столицей СРВ
Ханоем. До 60 процентов акций про�
екта морского порта Вунг Анг будет
передано Вьетнамом лаосской сторо�

не. Таким образом, ЛНДР станет вла�
деть контрольным пакетом акций пор�
та и, значит, впервые в своей истории
будет располагать не только наземной
транспортной инфраструктурой, но и
океанской. 

Татьяна АВЕРЧЕНКО.

Новые горизонты Лаоса

Руководство Луган�
ской народной респуб�
лики не оставляет без
внимания нужды своих
граждан, которые оста�
лись на территории,
подконтрольной киев�
скому режиму.

Р УКОВОДИТЕЛЬ ЛНР
Леонид Пасечник зара�
нее, 14 марта, сообщил,

что здесь начала работу «пря�
мая линия» для приёма вопро�
сов от жителей западных рай�
онов самопровозглашённой
республики, за линией разгра�
ничения. С тех пор главе ЛНР
поступило 1423 обращения из
23 городов и других населён�
ных пунктов, считающихся в
Луганске своими. На часть из
них, которые Пасечник по�
считал наиболее актуальными
и типичными, он ответил 25
марта в прямом эфире.

Как информировала пресс�
служба администрации главы
республики, вопросы, в част�
ности, касались оказания ма�
териальной и медицинской
помощи, трудоустройства в
ЛНР. Кроме того, многие за�
явители жаловались на бездей�
ствие украинских чиновни�
ков, бесчинства националис�
тических батальонов, высокую
стоимость коммунальных ус�
луг и продуктов питания.

Один из жителей города
Попасная поинтересовался у
главы ЛНР, когда, по его мне�
нию, закончится вооружён�
ный конфликт в Донбассе.
«Очень наболевший вопрос,
— ответил Пасечник. — Лю�
бые попытки со стороны
ЛНР урегулировать кон�

фликт в политическом плане
не находят никакого понима�
ния и поддержки со стороны
Украины. Это говорит о том,
что сегодняшней украинской
верхушке эта война просто
выгодна. Пока они сами не
захотят прекратить эту войну,
пока не пойдут на прямой ди�
алог с Донбассом, мы вынуж�
дены защищать нашу терри�
торию от их вооружённой аг�
рессии».

Одновременно руководи�
тель ЛНР заверил в своей го�
товности к диалогу «с вновь
избранным президентом Ук�
раины для обсуждения и уре�
гулирования конфликта в
Донбассе, но диалог должен
быть прямым, без участия ка�
ких�либо посредников».

Жителям Луганщины, по�
просившим о материальной
помощи на лечение, глава рес�
публики сообщил, что «всем
жителям, которые проживают
на территории, временно под�
контрольной украинским вла�
стям, нашей территорией мо�
жет быть оказана бесплатная
медицинская помощь. Для то�
го чтобы её получить, необхо�
димо просто прибыть на нашу
территорию и обратиться в ле�
чебное учреждение».

Задавших вопросы о воз�
можности переезда в ЛНР для
трудоустройства Пасечник
пригласил приезжать, отме�
тив: «Нам не хватает рабочих
рук, сейчас мы в той стадии,
когда нам жизненно необхо�
димо восстанавливать нашу

экономику». По его словам,
власти ЛНР не собираются
мешать работать и украин�
ским предпринимателям, ре�
шившим открыть своё дело в
республике, — наоборот,
вскоре будут запущены про�
граммы кредитования юриди�
ческих и физических лиц.

Политик также пообещал
обучающемуся в ЛНР студенту
из подконтрольного Киеву
Станично�Луганского района,
обратившемуся в ходе «пря�
мой линии», помочь с поезд�
кой на научную конференцию
в Москву. «Со своей стороны я
хочу сказать вам спасибо за то,
что вы выбрали для обучения
вуз, расположенный на терри�
тории ЛНР, а то, что вы ещё и
представляете наше образова�
ние на международной арене,
— это вдвойне приятно», —
отметил Пасечник.

В.М.Т.

Помощь землякам

Белорусский пример
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Крестьянская доля

ЕЩЁ ХУЖЕ СИТУАЦИЯ
с социальными показате�
лями АПК. Средняя но�

минальная начисленная зар�
плата в сельском хозяйстве со�
ставляет 64% от средней по
экономике страны, тогда как в
1990 году она составляла 75%.
Деревенская безработица со�
ставляет 36% от числа всех без�
работных. А ведь сельского на�
селения РФ всего 27%. На селе
не остановлены процессы де�
градации, в частности отток на�
селения в города. За годы ре�
форм в России с лица земли ис�
чезли 30 тысяч сёл и деревень, в
том числе 1300 в Воронежской
области. В сельской местности
снижена доступность многих
социальных услуг, в том числе в
сфере здравоохранения, обра�
зования, культуры.

А теперь рассмотрим ситуа�
цию в Воронежской области.
Здесь показатели производства
основных товарных культур
(зерно, сахарная свёкла, под�
солнечник, картофель, овощи,
плоды и ягоды) превысили объ�
ёмы их производства в 1990 году
и с 2010 года устойчиво растут. 

Хуже обстоят дела с произ�
водством продукции животно�
водства. Как показывают дан�
ные статистики, большинство
объёмных показателей по про�
изводству мяса, молока, шерсти
(за исключением мяса птицы,
яиц) всё ещё не достигло уровня
1990 года. Так, молока произво�
дится только 54%, мяса — 94%,
шерсти — 12% от уровня 1990
года. Начавшийся с 2010 года
рост животноводческой про�
дукции происходит за счёт вво�
да в строй крупных животно�
водческих предприятий по про�
изводству молока и мяса в Ан�
нинском, Лискинском, Бобров�
ском, Рамонском и других райо�
нах области. Производство мо�
лока в крупных сельхозорганиза�
циях в 2017 году выросло по
сравнению с 2010 годом на 259,6
тысячи тонн, мяса — на 190,4
тысячи тонн. В тот же период
времени производство молока в
хозяйствах населения уменьши�
лось на 223,1 тысячи тонн, мяса
— на 44,7 тысячи тонн.

Удельный вес хозяйств насе�
ления в производстве продук�
ции сельского хозяйства в 2017
году составил 35%. По сравне�
нию с 2010 годом он снизился
на 21 процентный пункт. Удель�
ный вес фермерских хозяйств в
производстве сельхозпродук�
ции составил 10,6%, в произ�
водстве продукции животно�
водства — всего 2,6% процента,
в частности, в производстве мо�
лока — 4,7%, мяса — 1,3%.

Таким образом, ставка бур�
жуазных реформаторов на фер�
мерские хозяйства и хозяйства
населения не оправдалась, как
об этом предупреждали эконо�
мисты от оппозиции.

И всё же сбрасывать со сче�
тов эти два сектора неправиль�
но. Наоборот, следует разо�
браться в причинах снижения
производства в хозяйствах на�
селения и медленного роста
продукции животноводства в
фермерских хозяйствах. Како�
вы же этому причины?

Наиболее очевидная — это
снижение поголовья скота и его
продуктивности в хозяйствах
населения. Но главные резоны
и факторы лежат глубже. Дан�
ные сельскохозяйственной пе�
реписи показывают, что пого�
ловье крупного рогатого скота в
хозяйствах населения уменьша�
ется катастрофически. Напри�
мер, поголовье крупного рога�
того скота за период с 2011 по
2018 год снизилось со 148,5 до
123,3 тысячи голов, в том числе
коров с 67,9 до 40,4 тысячи. За
тот же период поголовье свиней
упало с 224,3 до 29,8 тысячи го�
лов, или в 7,5 раза.

Особенно неприглядная
картина предстаёт перед ана�
литиком, когда рассматрива�
ешь данные переписи по райо�
нам области. Оказывается, что
92% личных подсобных хо�
зяйств (это 448 тысяч) не име�
ют крупного рогатого скота,
его держат только 8%, или 39,1
тысячи домохозяйств. 

Фактически идёт недобросо�
вестная конкуренция: монопо�
листический захват рынка
крупными компаниями при
мизерном участии фермерских
хозяйств. Торговля привозным
молоком в магазинах и с колёс
отучила крестьянина держать
корову в его хозяйстве. Зачем
трудиться, заморачиваться,
когда можно купить в автолав�
ке у порога своего дома? Это
одна из внешних причин
уменьшения поголовья коров в
личных подсобных хозяйствах,
и она не единственная.

Вторая причина — старение
сельского населения и связан�
ные с ним трудности заготовки
кормов. Пожилым людям слож�
но заготовить десять возов сена
и соломы корове на зиму, труд�
но привезти эти корма на по�

дворье. Немаловажная труд�
ность — нанять пастуха в селе,
где осталось всего два�три де�
сятка коров, рассредоточен�
ных по домам, далеко распо�
ложенным друг от друга (на
протяжении 3—4 километров
сельской застройки). Имеются
и другие причины.

С НИЖЕНИЕ ПОГОЛО�
ВЬЯ скота влечёт за со�
бой долгосрочные отри�

цательные изменения в разви�
тии сельского хозяйства и
сельской территории.

Из�за недостаточного пого�
ловья крупного рогатого скота
в области не используется 169,5
тысячи га сельхозугодий, в ос�
новном — пастбища и сеноко�
сы. Поэтому часть земли, при�
надлежащей личным подсоб�
ным хозяйствам, заброшена.
Из общей площади запустелые
участки по области составляют
13 тысяч га, или 7,2%. Особен�
но высок процент таких земель
в Таловском (20,3%), Бобров�
ском (18,5%), Грибановском
(18,5%) районах.

Сосредоточение поголовья
крупного рогатого скота на ме�
гафермах крупных предприя�
тий препятствует равномерно�
му и повсеместному внесению
органики на поля. Вокруг них
возможно удобрение земли на�
возом, а на остальной громад�
ной территории области, где
ликвидированы фермы, такой
возможности нет. Чтобы рас�
пределить навоз в оптималь�
ном количестве (6—8 тонн на
гектар пашни), необходимо
повсеместно иметь фермы,
правильные севообороты (на�
воз вносится в чистый пар),
специальные механизирован�
ные отряды для этих целей, как
это было раньше. В настоящее
время расходуется 4—5 тонн на
гектар в среднем по РФ.

Вековой практикой доказа�
но, что без внесения органики
невозможно восстановить утра�
ченное плодородие почвы.
Именно утраченное, поскольку
с урожаями в течение длитель�
ного времени ежегодно выно�
сятся питательные вещества из
почвы, нарушается баланс меж�
ду расходными и приходными
статьями органической части
почв, уменьшается содержание
в них гумуса, происходит агро�
физическая и биологическая
деградация чернозёмов.

Об этой деградации почв уже
давно бьют тревогу почвоведы
и агрономы, другие специалис�
ты и руководители сельского
хозяйства. По данным агро�
химцентра Воронежской обла�
сти, средневзвешенное содер�
жание гумуса в почвах районов
Воронежской области в 1991—
1995 годах составляло 5,64%. В
последние годы такие обследо�
вания вообще не проводились.
Между тем наиболее очевидно
дальнейшее снижение содер�
жания гумуса в почвах области.
Применение минеральных
удобрений только усугубляет
этот процесс. В нашей зоне
усиливаются смываемость и
деградация чернозёмов.

Отрицательную роль в сни�
жении былой мощи чернозёмов
сыграл человек, его отношение
к земле, к хозяйствованию на
ней, в том числе и катастрофи�
ческое снижение поголовья
крупного рогатого скота и свя�
занное с ним уменьшение вне�
сения органики в почву. А ведь в
народе давно сложилась мудрая
формула: корова — основа жиз�
ни, она — вторая мать. Из�за
снижения поголовья животных
в годы перехода к рынку были
потеряны десятки тысяч рабо�
чих мест, что не могло не вы�
звать, наряду с другими причи�
нами, отток рабочей силы из се�
ла. Как же её вернуть в услови�
ях, когда давно разрушены фер�
мы или всё ещё пустуют, про�
должая разваливаться?

ВЫХОДОМ могло бы стать
создание малых произ�
водственных кооперати�

вов в животноводстве, прежде
всего в молочной отрасли. Для
этого не требуется крупных ка�
питальных вложений. Коровы
могут содержаться на подворьях
членов кооператива, которым
придётся сложиться и потра�
титься на покупку небольшого
поношенного трактора, косил�
ки, пресс�подборщика. Смысл
создания кооператива в том,
чтобы обеспечить запас кормов

для коров пожилых крестьян.
Наш социологический анкет�
ный опрос показывает, что
часть пенсионеров хотели бы
держать корову, но не хватает
сил заготовить для неё корма.

На первый взгляд, реализа�
ции такого предложения могла
бы способствовать федераль�
ная целевая программа «Устой�
чивое развитие сельских терри�
торий на 2014—2017 годы и на
период до 2020 года». Но по
России в ней участвуют только
28,8% сельских поселений и
4,9% сельских населённых
пунктов. А в Центральном фе�
деральном округе — 23,6% и
2% соответственно. Между тем
без участия государства, без со�
циального партнёрства с мест�
ными предпринимателями
проблемы не решить. Однако
сегодня если помощь и оказы�
вается, то она направлена на
развитие отрасли, но не сель�
ских территорий.

Для малой кооперации по�
требуется помощь государства
на спасение от дальнейшего
разрушения социальной и ин�

женерной инфраструктуры се�
ла, на её возрождение и разви�
тие, то есть на то, что ещё на
нашей памяти это самое бур�
жуазное государство как раз и
разрушало. Кстати, именно
его усилиями были уничтоже�
ны и колхозы. А для возрожде�
ния малой кооперации необ�
ходимо принять меры по раз�
витию дорожной сети, элект�
рификации, газификации и
телефонизации села, водо�
снабжению сельских поселе�
ний. Надо обеспечить доступ�
ность социальных благ в обла�
сти медицинского обслужива�
ния и общего образования, не
допускать дальнейшего закры�
тия малокомплектных школ,
дошкольных учреждений,
сельских фельдшерско�аку�
шерских пунктов, больниц,
которые совсем недавно раз�
рушались под видом оптими�
зации здравоохранения и об�
разования.

Между тем деревню способ�
но спасти развитие малых
форм хозяйствования на осно�
ве соединения производствен�
ного кооперирования. Его це�
лесообразно связать с потре�
бительской кооперацией, с
крупными действующими
предприятиями переработки,
у которых отлажены каналы
реализации молока, мяса, ово�
щей, картофеля, фруктов и т.п.
Это помогло бы не только за�
креплению рабочей силы на
селе, но и развитию промыс�
лов, предприятий переработки
сельской продукции (пекарни,
сыроварни, маслобойни).

Если подходить к вопросу с
точки зрения интересов разви�
тия России, то создание живот�
новодческих кооперативов не
противоречит государственной
программе развития крупных
агрохолдингов с их мегаферма�
ми, а дополняет её. Увеличение
объёмов производства живот�
новодческой продукции за счёт
ввода в действие новых круп�
ных предприятий требует ог�
ромных капиталовложений, ко�
торые в условиях периодичес�
ких кризисов в экономике и
сложного международного по�
ложения страны получить из
бюджета очень сложно. Малые
предприятия позволят лучше
использовать луга, пастбища,
сохранить деревенский образ
жизни. Поддержка кооперати�
вов и промыслов не требует
больших капиталовложений, а
зачастую они не требуются сов�
сем. Роль государства заключа�
ется в выборе наиболее целесо�
образных форм кооперации ма�
лых форм хозяйствования с
крупными, то есть в создании
социально ориентированных
кластеров на селе.

Для формирования класте�
ров необходима инициатива ор�
ганов власти. Без их организую�
щей роли развитие кооператив�
ных связей в сложившейся си�
туации практически невозмож�
но. Необходима согласован�
ность всех органов власти, уп�
равляющих сельским развити�
ем, распределение между ними
полномочий и ответственности.

НО ТУТ ВОЗНИКАЕТ,
вероятно, самая главная
проблема: отношение

крупного капитала и обслужи�
вающей его интересы власти к
идее создания малой производ�

ственной кооперации. Понят�
но, что сами по себе предлагае�
мые меры нельзя назвать социа�
листическими: различные фор�
мы кооперации распростране�
ны во многих капиталистичес�
ких странах. Дело в другом. Хо�
зяева крупных животноводчес�
ких комплексов, включая оли�
гархов, не заинтересованы в
подъёме аграрного производст�
ва силами широких масс сель�
ского населения. Это не соот�
ветствует не только их эконо�
мическим, но и политическим
интересам. Им куда выгоднее
пролетаризация сельского на�
селения, которая, как показала
Всероссийская сельскохозяйст�
венная перепись, идёт весьма
быстрыми темпами. 

На становление малой коо�
перации мы и капитал смот�
рим по�разному: мы исходим
из общенациональных инте�
ресов, а капитал — из интере�
сов прибыли. Прошедшая чет�
верть века показала, что ны�
нешняя власть всегда на сто�
роне интересов капитала. 

Для развития сельских тер�
риторий, как и для обеспече�
ния продовольственной неза�
висимости России, нужны, по�
нятное дело, средства. Где и у
кого их взять? На этот вопрос
Сталин отвечал так: «Что нуж�
но, чтобы народ спокойно дви�
гался к очередному этапу улуч�
шения жизни, повышения
культуры и т.п.? Нужны две ве�
щи. Руководящие товарищи

сверху донизу должны испове�
довать ту же самую филосо�
фию, что и весь народ, иметь
тот же тип потребления мате�
риальных и духовных благ, что
и остальная трудовая масса».

Однако капитал и его власть
придерживаются другой фило�
софии, которая порождает во�
пиющее социальное неравенст�
во. По явно заниженным офи�
циальным данным, доходы 10%
самых богатых граждан РФ пре�
вышают доходы их самых бед�
ных соотечественников в 16 раз,
в частности, по Воронежской
области — в 15,5 раза. Но дина�
мика по годам такова, что эта
разница растёт. По различным
экспертным оценкам, она уже
сегодня достигает 25—40 раз.
Для сравнения: в СССР разрыв
был 4—4,5 раза.

Значит, надо изъять часть де�
нег у той категории граждан,
которая имеет их в избытке. Для
этого нужен прогрессивный на�
лог на доходы физических лиц,
а то по числу миллиардеров�
олигархов Россия пребывает
среди стран�лидеров, однако
уплачиваемый магнатами налог
(9% с доходов от предпринима�
тельской деятельности и 9% — с
собственности при 13% с зара�
ботной платы наёмных работ�
ников) не идёт ни в какое срав�
нение с налогообложением за�
падных богачей. Об этом давно
ставят вопрос в Госдуме оппо�
зиционные партии, в первую
очередь — фракция КПРФ.

Впрочем, имеются и другие
источники. Нужно перестать
направлять огромные суммы на
укрепление экономики США
путём покупки американских
казначейских бумаг. Перейти от
борьбы с отдельными корруп�
ционерами к системной борьбе
с коррупцией. Отказаться от чу�
жеземных футболистов и трене�
ров. Не вбухивать миллиарды в
строительство объектов типа
Ельцин�центра, где, по словам
кинорежиссёра Никиты Ми�
халкова, «ежедневно происхо�
дит инъекция разрушения на�
ционального самосознания лю�
дей». Вернуть деньги из секрет�
ных офшоров. Бизнес олигар�
хов, зарегистрированный за
границей, должен быть нацио�
нализирован. Есть и более кар�
динальные меры, предложен�
ные коммунистами.

И тут вспоминается работа
В.И. Ленина «Грозящая катаст�
рофа и как с ней бороться». В
ней речь идёт о мерах, которые
были призваны спасти от грозя�
щей экономической катастро�
фы. Каждая из этих мер вполне
могла быть осуществлена в рам�
ках буржуазной системы. Но
когда страна находится в кризи�
се, то, как указывал Ленин, лю�
бой шаг, направленный на его
преодоление, является шагом к
социализму. Поэтому и прихо�
дится с горечью признавать, что
наши предложения с точки зре�
ния интересов капитала и стоя�
щей на их защите власти, увы,
не будут поддержаны, хотя они,
бесспорно, направлены на ук�
репление экономики России, на
улучшение положения россий�
ского села.

Иван СУРКОВ,
доктор экономических наук,

профессор Воронежского 
госагроуниверситета, 

заслуженный работник 
Высшей школы РФ.

ОВКУСАХ, как известно,
не спорят. Но я и сегодня,
спустя десятилетия, готов

до хрипоты доказывать нынеш�
ней молодёжи, что ничего вкус�
нее обычной ливерной колбасы
в советское время для меня не
существовало. Нарезанные и
уложенные кружочки на ржаной
ломоть — бальзам на душу! Ап�
петитно, ароматно, сытно и
вполне по карману. В студенче�
стве этот бесхитростный про�
дукт у нас был самым востребо�
ванным угощением. Куда же ты
делась, моя радость? Сегодня
богатый ассортимент ливерных
изделий в изящной упаковке,
искусно разложенный на витри�
нах супермаркетов, восприни�
мается как оскорбление челове�
ческого достоинства. Это эле�
ментарное издевательство над
вкусами и здоровьем россиян.

Больше же всего возмущает
то, что качество продуктов, во�
преки бесконечным нарекани�
ям и жалобам рядовых покупа�
телей, не только не меняется в
лучшую сторону, а опускается
всё ниже. Меняются только
ценники. Разумеется, не в со�
ответствии с наполнением и
содержанием упаковки.

На днях зашёл в соседний
«Перекрёсток» за любимым ке�
фиром Полевского молзавода.
Гляжу — рядом с традиционны�
ми сметаной, творогом, йогур�
том и «моим» кефиром одну из
полок стеллажа занимают нео�
бычные пакеты, бутылки и
прочая тара. Рядом — таблич�
ка�указатель: «Не молоко». Что
за чертовщина?!

Обследовав загадочный на�
бор, вспомнил рекламу на ТВ.
Если верить экрану, у нас уже
сложился рынок продуктов�
аналогов, по виду похожих на
привычные, но сделанных из
растительного сырья. Позицио�
нируются они как здоровая еда,
и всё потому, что в них отсутст�
вуют жиры и белки.

Мясо, молоко, яйца, уверяют
рекламодатели, пища нездоро�
вая, её нужно избегать. Особен�
но, дескать, к этим рекоменда�
циям следует прислушаться мо�
лодым людям, чей организм
крайне нуждается в рекоменду�
емых «учёными�медиками» но�
вых видах продуктов.

И неудивительно, что сего�
дня в Екатеринбурге, заявляю�
щем себя как самый продвину�
тый мегаполис после Москвы и
Питера, уже появились (со ско�
ростью поганок на мусорной
свалке) десятки «специализи�
рованных» торговых точек,
предлагающих сосиски и кол�
басы, в которых нет мяса, а
также особый сыр тофу из сои.
Тут же на полках большой вы�
бор напитков, похожих на мо�
локо, но приготовленных из
овсяной или рисовой муки.

«Я не ем мяса, заменяю его
соей, а в коровьем молоке мно�
го лактозы, её непереноси�
мость встречается у многих.
Сейчас мне 24 года, и я не вижу
смысла в дальнейшем употреб�
лять животную пищу», — высо�
комерно�пренебрежительным
тоном «просвещает» меня про�
давец�стажёр одного из таких
магазинов.

А может, и впрямь в наш эле�
ктронно�космический век сле�
дует забыть про «натуру»? По�
слушаем, однако, профессио�
налов этой сферы.

«Большинство участников
молочного рынка негативно
относятся к продаже так назы�
ваемого немолока. Они счита�
ют, что само это понятие дис�
кредитирует продукт бурёнок,
словно подсказывая покупате�
лю: молоко — плохо и вредно,
возьми, мол, наш товар, полез�
ный для здоровья. На мой
взгляд, это типичный элемент
конкурентной борьбы среди
производителей напитков», —

считает директор федерального
Центра изучения молочного
рынка Михаил Мищенко.

«Мы очень отстаём в потреб�
лении молока в расчёте на чело�
века. Норма, признанная во
всём мире, — 320 килограммов
в год, с учётом в том числе и мо�
лочных продуктов, прежде все�
го сыра. В России же на одну ду�
шу приходится менее 200 кило�
граммов. В период перестройки
мы вообще скатывались до 90
килограммов, а в советские го�
ды у нас было 360. Практически
по условному литру в сутки!» —
поясняет председатель Союза
предприятий молочной промы�
шленности Свердловской обла�
сти Игорь Пехотин.

«Конечно, производители
стараются использовать в про�
движении товара различные
уловки. Мы должны понимать,
что это рекламные слоганы и
ничего больше и относиться к
ним с изрядной долей скепси�
са», — иронизирует диетолог
городского центра медицин�
ской профилактики Екатерин�
бурга Ирина Бородина.

Вот так. Мол, стоит ли пере�
живать, тратить нервы на глу�
пые пиар�акции продуктов, за�
пущенных на ТВ, если они не�
пременно проиграют традици�
онным натуральным. Словно
речь идёт о неких детских иг�
рах, участниками которых ста�
новятся миллионы.

«Зри в корень», — поучал
Козьма Прутков тех, кто озабо�
чен поиском истины. На какой
же почве обильно всходят «мо�
лочные сорняки»? Мы уже упо�
минали про рыночную конку�
ренцию. Однако в нашем слу�
чае это понятие предполагает
отнюдь не классическое сорев�
нование между производителя�
ми на поставку более качест�
венных продуктов в торговые
сети, а грубое и бесцеремон�
ное, с нарушением всех норм и
правил вытеснение соперника
на обочину рынка, стремление
любым способом занять его
место в залах супермаркетов.

Расскажем об одном резо�
нансном примере.

В начале февраля коллектив
Ирбитского молочного завода,
чья продукция давно пользует�
ся популярностью на Среднем
Урале и доверием потребите�
лей, обратился к прокурору
Свердловской области и в Глав�
ное управление регионального
МВД с просьбой тщательно
расследовать ситуацию с раз�
мещением в электронных ис�
точниках массовой информа�
ции видеоролика с ложными
сведениями о молоке, якобы
произведённом на ИМЗ.

«Этот фейковый ролик нанёс
существенный удар как по ими�
джу предприятия, так и по эко�

номическим показателям, —
говорится в письме. — Также
необходима проверка на пред�
мет возможного выпуска и рас�
пространения контрафактной
продукции самими заказчика�
ми высосанной из пальца ин�
формации. Расследование это�
го инцидента нельзя отклады�
вать в долгий ящик, ибо дело
касается здоровья людей…»

К обращению были приложе�
ны 42 листа с 959 подписями ра�
ботников оболганного АО «Ир�
битский молочный завод».

Будет ли должная реакция
правоохранительных органов
на сигнал SOS, сказать трудно.
Заметим лишь, что руководст�
во предприятия уведомляло о
«контрафактной атаке» на�
званные инстанции ещё задол�
го до отправки коллективного
письма. Ответа дирекция до
сих пор не получила.

Вернее всего и возмущение
почти тысячи ирбитских жи�
вотноводов ожидает та же
участь. Станут ли отвлекаться
солидные ведомства на какие�
то молочные «фейковые роли�
ки», если эта отрасль здравст�
вует и процветает в масштабах
всей России? Есть дела поваж�
нее. К тому же существует уйма
организаций, призванных от�
слеживать качество продукции
сельских тружеников.

Действительно, губернатор
края со своим правительством
(он является ещё и премьером)
отбили руки, аплодируя чинов�
никам агропрома за прошло�
годние итоги: надои по сравне�
нию с предыдущим периодом
увеличились на 18 тысяч тонн и
составили 736 тысяч — рекорд
для Среднего Урала за послед�
ние пять лет. Недавно министр
регионального АПК Дмитрий
Дегтярёв обнародовал в мест�
ных СМИ информацию, что
Свердловская область по ре�
зультатам минувшего года заня�
ла шестое место в РФ по выпус�
ку цельномолочной продукции
и четвёртое — по производству
натурального творога.

Да, сегодня прилавки магази�
нов, что называется, ломятся от
обилия товара местных живот�
новодов. Налицо явное пере�
производство, и нереализован�
ную продукцию в огромном ко�
личестве приходится возвращать
поставщику. Во что обходится
эта «челночная экономика» нам
с вами, можно только гадать.

Но с каких это пор натураль�
ное молоко стало у нас лиш�
ним? Подобная ситуация сви�
детельствует прежде всего о бе�
залаберном, неумелом обраще�
нии хозяина и его топ�менедже�
ров с имеющимся добром, в ко�
торое вложен огромный труд.

Что мешает чиновникам того
же АПК просчитать и опреде�

лить квоту ежесуточной потреб�
ности молочного рынка с тем,
чтобы излишки продукции фер�
меры могли использовать само�
стоятельно ещё до того, как от�
править их в торговую сеть?

Думается, оптимальным ва�
риантом здесь могло бы стать со�
здание и развитие сыроваренно�
го производства. Однако сейчас
в пищевой промышленности
РФ не менее двух третей отрасли
контролируется иностранным
капиталом. Особенно наглядно
зависимость страны от импорта
проявляется в производстве сы�
ра. Одни названия чего стоят:
голландские, швейцарские, ита�
льянские сорта… Неужели инду�
стриальный край не способен
создать отрасль, в продукции ко�
торой давно нуждаются потре�
бители? Тем более уже имеется
главный фактор для её успешно�
го функционирования — сырьё.

Конечно, сегодня вы може�
те пусть с трудом, но отыскать
в городе�полуторамиллионни�
ке заветный брикет местного
производства. Правда, если
найдёте, тут же отойдёте: для
рядового покупателя цены —
заоблачные. Возможность ча�
ще видеть на своём обеденном
столе этот вкусный и полез�
ный продукт позволит только
производство его в достаточ�
ных объёмах. А это в свою оче�
редь непременно скажется на
снижении цены в магазинах.

Самое же главное, здоровая
конкуренция между производи�
телями заставит их гораздо вни�
мательнее следить за качеством
своей продукции, соблюдением
ГОСТов, технологии, норм и
требований, которые нынче, ви�
димо, считаются совершенно
ненужными. То есть мы с вами
если и не будем иметь возмож�
ность купить в гастрономе 100�
процентный пищевой аналог со�
ветского времени, но обязатель�
но заметим шаг вперёд в при�
ближении к этому идеалу.

К сожалению, о реализации
этого плана в наше время при�
ходится только мечтать. Рос�
сийские правители абсолютно
глухи к отчаянным воплям «го�
рячо любимого электората»:
«Когда вы перестанете травить
нас суррогатом?!»

Наверняка все обратили
внимание, с какой заботой
президент, премьер и соответ�
ствующие ведомства на словах
пекутся о здоровье своих подо�
печных, о росте продолжитель�
ности жизни людей.

Нет только одного в этой за�
боте о нормальном самочувст�
вии человека — обеспечения
его вкусной и здоровой пищей.
На бесчисленных форумах,
конференциях, симпозиумах, в
регулярных обращениях главы
государства к народу вы не
встретите и намека на пробле�
му, с которой человек сталки�
вается ежедневно.

Ну а поскольку «верхи» ни�
чуть не колышет животрепещу�
щий вопрос (как известно, сы�
тый голодного не разумеет), то и
чиновничья армада с бизнесом
озабочены решением лишь три�
единой задачи: больше, дороже,
выгоднее. Мысль об инвестици�
ях в качество съестных продук�
тов нашим успешным предпри�
нимателям не может явиться да�
же в кошмарном сне. Столь «су�
масбродная» идея не посещает
их «рыночные мозги» и во время
бодрствования.

Сергей РЯБОВ,
соб. корр. «Правды».

Свердловская область.

Е ЖЕГОДНО Амурская область выра�
щивает больше миллиона тонн сои —
это основной производитель данной

продукции в России. Соя —  одно из древ�
них культивируемых растений популярно�
го семейства бобовых. Плоды этого уни�
кального растения содержат более 30%
белка, который отличается наилучшим со�
четанием аминокислот. Соя богата лечеб�
ными и питательными веществами. За ру�
беж в 2018�м отправлены небывалые объё�
мы — 430 тонн бобовых.

Регионом поставлен очередной рекорд по
её переработке, сообщает  информагентство
«Зерно Он�Лайн». Основной покупатель —
Китай. Но также активно экологически чис�
той продукцией из этой культуры интересу�
ются Корея, Вьетнам, Япония. Тем време�
нем, как сообщает корреспондент SM�News,
главное предприятие Приамурья по её се�
лекции лихорадит второй год.

Научно�исследовательский институт
сои — уникальное предприятие не только
для Дальнего Востока, но и для всей стра�
ны. Больше полувека на амурских землях
выводят самые стойкие и производитель�
ные семена сои. На базе ФГУП «Садовое»
ежегодно выращивают отборные элитные
сорта. Это 80% посевного материала для
амурских соевых полей. Но как оказалось,
почти десять лет его продавали вдвое де�
шевле. А техническую базу предприятия
довели до дыр в прямом смысле слова.

— Проблем было очень много, — вспо�
минает пришедшая год назад на должность
руководителя «Садового» Нино Михай�
ленко. — Кредиторская задолженность —

147 миллионов рублей, старая техника,
прогнившие зерновые дворы. А осенью
крыши и вовсе обвалились, пришлось
срочно искать подрядчиков для их замены,
чтобы спасти урожай.

Как могла сложиться такая плачевная
ситуация на, казалось бы, процветающем
предприятии? Разбор документов показал,
что бывший директор Сергей Шпилёв
планомерно загонял «Садовое» в банкрот�
ство. К посевной оборотные средства у
предприятия кончались. Не было средств
даже на налоги  и зарплату. Все ГСМ, ком�
плектующие к технике, удобрения и про�
чее брались в долг по ценам выше рыноч�
ных. При этом основными финансовыми
помощниками были непосредственные
клиенты семенного производителя —
крупнейшие в области агрохолдинги. Вы�
ращенные элитные семена в конце сезона
отдавались им за долги. При этом не по це�
не семенного материала, а как товарный
продукт — вдвое дешевле.

— 2018 год ушёл на восстановление мате�

риально�технической базы, — вспоминает
Михайленко. — Пока мы спасали предприя�
тие, экс�директор по�прежнему пользовался
корпоративной связью. Весь электронный
документооборот стекался к нему, даже ак�
тивы он мне сдал не под опись, а просто вру�
чив связку ключей от кабинетов.

В процессе работы нового руководителя
выяснилось, что сотрудники занимают ава�
рийное здание. С 2015 года имелось предпи�
сание о его освобождении, но и данным во�
просом экс�директор не занимался. Сегодня
работники переезжают в экстренно отре�
монтированные офисы другого здания.

Вдобавок часть урожая арестовали по
суду, так как лояльные до недавнего време�
ни кредиторы решили разом взыскать все
вложенные средства с «Садового».

— Пока на зарплату деньги есть — ме�
сяц�два. Что будет дальше — остаётся под
вопросом. Ведём переговоры с банками о
льготном кредите. Пытаемся не сорвать
очередную посевную, — рассказывает ди�
ректор «Садового».

Тем временем, учитывая непредвиден�
ные траты на подготовку нового здания для
сотрудников, ремонт изветшалых крыш
зерновых и изношенной техники, «Садово�
му» удалось погасить за год лишь 3 млн руб�
лей долга. Кредиторы ждут остальные 144
млн рублей и продолжают обивать пороги
судов, блокируют деятельность предприя�
тия. А пока тянутся тягомотные суд  да де�
ло,  соевая житница России рискует остать�
ся без элитных сортов бобовых.

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Федеральная служба государственной статистики опубликовала итоги Всерос�
сийской сельскохозяйственной переписи 2016 года. Опубликованы подобные итоги и
по Воронежской области. О чём они говорят? После более четверти века российских
реформ социально�экономическое положение сельских территорий и сельхозпроиз�
водства в РФ сложное. В 2017 году валовая продукция сельского хозяйства в сопос�
тавимых ценах к уровню 1992 года составила 96%, сохраняется довольно высокий
объём импорта молока и мяса (в 2017 г. закуплено 6,6 млн тонн молока, 1,1 млн тонн
мяса), хотя и обнаружилась тенденция к его понижению. По большинству видов продук�
ции (кроме зерна, сахарной свёклы и подсолнечника) объём производства советской
эпохи пока не достигнут, правда, по отдельным показателям приблизился к нему. 

Экономика села
в зеркале статистики

Соевая житница без семян?

Молочный шабаш
Власти всех уровней преступно безответственны
в отношении качества продуктов в торговой сети


